
•НА ПРОСВЕТ•

Прекраснодушный герой 

культового советского де-

тектива предсказывал, что 

она все-таки наступит, эра 

милосердия и справедли-

вости. Материалист Жеглов 

ему категорически не ве-

рил. А вот сенатор и член-

корреспондент Академии 

наук Евгений САВЧЕНКО 

считает, что нам все-таки 

по силам построить обще-

ство справедливости, и не в 

далеком будущем, а здесь 

и сейчас. Скептики пожмут 

плечами, но не спешите с вы-

водами. За плечами Евгения 

Степановича 27 лет губер-

наторства в Белгородской 

области, которая под его 

руководством добивалась 

весьма впечатляющих успе-

хов в экономике и социаль-

ной сфере. 

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ 
 

– Евгений Степанович, вы 
действительно считаете ре-
альной идею справедливого 
общества?
– А куда нам деваться? Попыт-

ка построить социализм не 

удалась, капитализм основ-

ной массе населения счастья и 

благополучия не принес – ни в 

России, ни за ее пределами. На 

планете сегодня бродит совсем 

другой призрак – солидарного, 

социально ориентированного и 

ответственного общества. Это, 

замечу, вполне соответствует 

нашему национальному мента-

литету, так что тут мы можем 

сработать на опережение. То 

есть попытаться создать новую 

общественно-политическую и 

социально-экономическую мо-

дель.

Не отнять, 
но поделить

– Давайте приземлим тему. 
Под справедливостью люди 
прежде всего понимают до-
стойную зарплату. А откуда ей 
взяться, говорят экономисты, 
если у нас низкая производи-
тельность труда? 
– Не согласен. В России уже сегод-

ня можно и нужно платить лю-

дям в два раза больше. Возьмем 

для примера 2021 год, когда ВВП 

России составил 130 трлн рублей. 

Бюджет из них получил в виде на-

логов 48 трлн, или 37%, осталь-

ное пошло в фонд оплаты труда 

в экономике (27 трлн, или 21%) и 

в карманы владельцев предпри-

ятий (55 трлн, или 42%). То есть 

несколько тысяч собственников 

получили вдвое больше, чем 

50 млн наемных работников. 

А если к ним приплюсовать бюд-

жетников, то доля оплаты труда 

в структуре ВВП не превысит 42–

45%. Это на четверть ниже, чем 

в странах с развитой 

рыночной экономи-

кой. 

национального проекта по раз-

витию туризма в 2021–2030 го-

дах – количество внутренних 

туристических поездок, кото-

рое должно составить не менее 

140 млн к 2030 году. И 10 млн, 

которые обеспечат новые мор-

ские курорты, станут серьезным 

вкладом в эту копилку». Названы 

конкретные адреса: приоритет-

ными курортами могут стать 

Каспийский прибрежный кла-

стер (Дагестан), Новая Анапа и 

Абрау-Дюрсо, Крым («Золотые пе-

ски России» и Саки), Приморский 

край (Владивосток, Хасанский 

район) и Калининград («Русская 

Балтика»).

Семь лет – это не так много. Но, 

к примеру, Турция, чьи берега так 

полюбились россиянам (больше 

5 млн наших туристов в год), все-

го за 10 лет застроила отелями 

чуть ли не все морское побе-

режье, а в Стамбуле удвоила ко-

ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО РАБОТА2 4

14
июля

2023
пятница

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Ждем новых предложений: летать на наших самолетах?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

О сильной власти 
и кознях Госдепа

Что важнее 
для авторитета 
государства – 
решение реальных 
проблем или 
вражеские 
измышления?

Беженцы 
в Крыму 
предпочитают 
трудиться 
всерую

НАСЛЕДИЕ 7

Власть 
«Троицу» 
любит?
Рублевский 
шедевр 
не вернется 
в Третьяковку

Михаил ПУГОВКИН: 
«Меня узнают 

даже с затылка…»

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Москва никогда не была 

морским курортом, но теперь 

им становится. Еще недавно 

на всю столицу было два обще-

доступных бассейна, а теперь 

их 15. Круглогодичный ком-

плекс с двумя бассейнами с 

раздвижной крышей действу-

ет рядом с метро «Воробьевы 

горы», пляжная зона с двумя 

бассейнами есть в Сокольни-

ках, а с тремя бассейнами – 

на Северном речном вокзале. 

Еще пять общедоступных 

бассейнов запланированы 

в Нагатинской пойме, по од-

ному – в парках «Ходынское 

поле», «Красная Пресня», «Со-

кольники», «Митино» и 50-летия 

Октяб ря. Только с 2023 по 

2025 год строители обещают 

ввести в эксплуатацию 16 бас-

сейнов. Впору вспоминать, 

что Москва – порт пяти морей, 

и запеть «Не нужен нам берег 

турецкий»!

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Т
еперь пришла пора обустра-

ивать и морские побережья 

– благо они почти по всему 

пограничному периметру 

России. И вице-премьер 

Дмитрий Чернышенко уже за-

явил, что через семь лет в стране 

появятся пять круглогодичных 

морских курортов – на Черном, 

Каспийском, Балтийском, Азов-

ском и Японском морях. Где 

большинство пляжей, не считая 

черноморских, преимуществен-

но дикие. А Чернышенко гово-

рит, что «ключевой показатель 

Свой загар ближе к телу
Президент поручил к 2030 году создать в России круглогодичные морские курорты, 
рассчитанные на размещение 10 млн туристов в год

с. 2

с. 3 с. 2

Три шага к обществу справедливости 
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Пенсионная 
лотерея

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Минфин обнародовал «программу долго-

срочных сбережений россиян». Это новая 

схема негосударственного пенсионного 

обеспечения за счет личных средств граж-

дан. 

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Программа добровольная. Она должна зарабо-
тать с января 2024 года, активным ее участни-
кам власть обещает бонус в размере 108 ты-
сяч рублей. Но дадут эти деньги лишь тем, кто 
сам три года ежемесячно будет откладывать 
на счет в негосударственном пенсионном фон-
де (НПФ) по 3 тысячи или больше (в Минфине 
называют взносы «необременительными»). 
А воспользоваться этими деньгами разрешат 
через 15 лет или после достижения пенсионно-
го возраста. 

Игра стоит свеч? Министр финансов Антон 
Силуанов назвал схему очень выгодной, хотя 
он оперирует совсем другими суммами. Когда 
программа разрабатывалась, министр при-
вел пример: если человек вложит в систему 
долгосрочных сбережений 80 тысяч рублей в 
месяц, миллион в год, то получит доплату от го-
сударства в размере 36 тысяч плюс налоговый 
вычет на 12 тысяч. «Итого под 50 тысяч! Это 
прямая выгода и отличие от простого вложения 
денег в банк», – заметил Силуанов, чей за-
декларированный годовой доход составил 28 
с лишним миллионов. Но неужели министр не 

знает, что банки нынче предлагают на вклад от 
100 тысяч значительно более высокий доход – 
от 7 до 9,5%. На миллионный вклад в банке 
прибавка составит до 95 тысяч в год. Пробле-
ма в том, где обычному россиянину взять этот 
миллион!

«Чтобы народ понес в НПФ свои деньги, 
они должны быть, во-первых, «лишними», 
во-вторых, обеспечивать существенно более 
высокую доходность, чем по банковским 
вкладам», – говорит эксперт Сергей Смирнов. 
Профессор Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр Сафонов тоже 
считает, что рядовому пенсионеру нет смысла 
вкладываться в долгосрочные проекты, ему 
важны текущие доходы. 

Должна быть уверенность и в надежно-
сти негосударственных пенсионных фондов. 
Но средняя доходность действующих ныне НПФ 
в 2021 году составляла всего 4,7%, ниже уров-
ня инфляции. К тому же 15 лет назад в стране 
было более 200 НПФ, а ныне осталось 38. Где 
гарантии, что и они не исчезнут? 

Правда, в новой программе долгосрочных 
сбережений россиян обещано государствен-
ное страхование накопленных взносов в раз-
мере 2,8 млн рублей. Но и к государственным 
гарантиям у россиян немало вопросов. Была, 
к примеру, у предпенсионеров накопительная 
часть пенсии, но в 2014 году ее заморозили, и 
лишь теперь Минфин обещает присоединить 
уже накопленные взносы к будущим «долго-
срочным сбережениям», которые станут не-
прикосновенными на 15 лет или до 
достижения пенсионного возраста. 
Как говорится, попробуй догони...

ЛЕОНИД ПРОСТИН 

ИНЖЕНЕР СВЯЗИ
– Для человека, независимо 
от пола, семья должна быть 
на первом месте. Не выношу 
в людях меркантильность и алч-
ность. Раньше этих качеств стес-
нялись, а теперь их легко путают 
с целеустремленностью. 

КСЕНИЯ КОМАРОВА 

СОТРУДНИЦА МЧС 
– Мне бы хотелось, чтобы мой 
мужчина был добрый и отзывчи-
вый. Но не слабохарактерный! 
А в женщинах доброту не стоит 
путать с покладистостью, сегодня 
нам надо уметь быть самодоста-
точными и независимыми.

КИРИЛЛ БАШИРОВ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 
– За что любишь, объяснить не-
возможно. Начнешь расклады-
вать по полочкам – все чувства 
пропадут. Для меня важно в от-
ношениях умиротворение, умение 
сглаживать конфликты. Уважение 
главнее страстей!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

За что я тебя люблю?
Если судить по соцопросам, в мужчинах 

мы ценим ответственность (37%), чест-

ность (30%) и интеллект (24%). В женщине 

же главное – это верность (24%), доброта 

(23%) и красота (22%). Всего поровну… 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Министр финансов Антон Силуанов – большой 

оптимист.

курсы 
валют

$90,1757 (–0,4496)

€100,6788 (+0,7898)

Через 
7 лет
в России появят-
ся пять круглого-
дичных морских 
курортов – на 
Черном, Каспий-
ском, Балтий-
ском, Азовском 
и Японском 
морях 
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личество отелей – с 373 в 2010-м 

до 721 в 2021-м. Результат: за 

2022 год Турцию посетили 44,56 

млн иностранных туристов, при-

чем большинство приезжали в 

зимние месяцы, то есть не за 

жарким турецким солнцем. Боль-

шинство отдыхающих плавают 

там не в морях, а в бассейнах. А 

годовые доходы страны от тур-

бизнеса уже превысили 46 млрд 

долларов, а в ближайших планах 

значатся уже 100 млрд. 

Россия о таком пока и не меч-

тает. К примеру, очень похожий 

по природным условиям Каспий-

ский прибрежный кластер (Да-

гестан) долгое время вообще не 

воспринимался как место для 

туризма. Не было инфраструк-

туры, мешали стереотипы о 

«грозном горском народе». Хотя 

природа тут о многом позаботи-

лась: широкая песчаная полоса, 

теплое море с плавным заходом 

в воду и пляжный сезон, длящий-

ся с июня до конца сентября. И 

даже в мае можно отлично поза-

горать и окунуться в море. При-

чем дагестанцам льстит, что к 

ним приезжают туристы, и на 

побережье девушка в обычном 

купальнике никого не смутит. 

Хотя исламские устои в респу-

блике сильны – местные сидят 

на песке в одежде, и лишь дети 

и парни-подростки носятся по 

пляжу в плавках. 

В итоге территорию стал осва-

ивать лишь небогатый местный 

бизнес – сейчас побережье застро-

ено мини-отелями на 20–30 мест, 

много частных домов. Хотя посте-

пенно республика стала популяр-

ным направлением с годовым 

приростом туристов в 25–30%. 

Однако и нынче власти здесь пла-

нируют пока лишь сооружение 

одного современного комплекса 

площадью 200 гектаров с отеля-

ми на 30 тысяч номеров. «Сейчас 

дефицит мест в пляжной зоне, тре-

буется еще минимум 7–8 тысяч 

номеров для того, чтобы все тури-

сты могли без проблем заселиться 

и отдохнуть», – считает эксперт 

Сергей Ромашкин. 

Скромность, конечно, укра-

шает, но не в перспективном 

бизнесе. Известно, что турецкие 

курортные берега застраивались 

комплексно большими масси-

вами – получилось и дешевле, 

и уютнее для туристов. А в Даге-

стане первый комплекс рассчи-

тывают соорудить за два-три 

года, потом, видимо, приступят 

ко второму, третьему. В результа-

те отдыхающим пред-

ложат «вечную жизнь 

на стройке». 

Создать новую 
общественно-
политическую 
и социально-
экономическую 
модель 
предлагает 
сенатор Евгений 
Савченко. 
В Белгородской 
области 
у него многое 
получалось 
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можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2023 года
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От ЧВК «Вагнер» принято более 2,5 тысячи тонн 
боеприпасов и около 20 тысяч единиц стрелкового оружия, сообщило 

Министерство обороны РФ 

В 2022 году с проблемой голода столкнулись
783 млн человек. Это на 122 млн больше, чем в допандемийном 2019 году, 

сообщает ООН

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Нарышкин
директор СВР

– Мы с главой ЦРУ 

думали, рассуждали, 

а что же делать с Укра-

иной.

Владислав 
Даванков
вице-спикер 

Госдумы

– Прошу поддержать 

наделение статусом 

многодетной всех се-

мей с двумя и более несовершеннолет-

ними детьми в федеральном законода-

тельстве.

Реджеп Эрдоган 
президент Турции

– Несмотря на все со-

бытия, турецко-укра-

инская дружба только 

усилилась... Мы заяв-

ляем на всех платфор-

мах про поддержку 

территориальной целостности, суве-

ренитета и независимости Украины.

Иван Попов
экс-командующий 

58-й армией

– Возникла ситуация 

сложная со старшим 

начальством, когда 

надо было либо смол-

чать, смалодушничать 

и сказать то, что они хотели услышать, 

либо назвать вещи своими именами.

Андрей Турчак 
секретарь 

генсовета «Единой 

России» 

– Обращение генерала 

Попова было непуб-

личным, в закрытых 

чатах командиров и 

бойцов 58-й армии. То, что депутат Гу-

рулев его каким-то образом получил и 

сделал из этого политическое шоу, пусть 

остается на его совести... Армия была и 

остается вне политики.

Фридрих Энгельс
философ, 

основоположник 

коммунизма 

(Францу Мерингу, 

в Берлин, 14 июля 

1893 года, Лондон)

– История в конце кон-

цов все поставит на свое место, но к тому 

времени я благополучно отправлюсь на 

тот свет и ни о чем ничего не буду знать.

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

На прошлой неделе директор Службы внешней 

разведки Сергей Нарышкин заявил, что Госде-

партамент США фактически диктует американ-

ским СМИ, что именно они должны писать и го-

ворить о России. По имеющимся в СВР данным, 

Госдеп направил в крупнейшие американские 

телекоммуникационные холдинги указивку. 

Вот что сказано об этом в пресс-релизе СВР: 

«С целью вовлечь население в протестные 

акции предлагается активнее тиражировать 

измышления о слабости российского государ-

ства, его неспособности защитить свои терри-

тории, неизбежности поражения в противосто-

янии с Западом. Особое внимание предписано 

уделить оказанию радикализирующего воз-

действия на молодежь и подростков, которых 

предполагается убеждать в том, что только 

свержение нынешнего «режима» способно га-

рантировать стране «светлое будущее». 

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Г
отов нашей разведке поверить, Госдеп навер-

няка такие указания американским журнали-

стам дает. Но дело в другом. Разве российская 

власть не дает поводов для подобных «измыш-

лений»? Так ли государство российское эф-

фективно и последовательно, как это представляет 

телевизор?

Взять хотя бы недавние события. Колонна во-

оруженных людей захватывает целый город на юге 

России, по пути сбивая вертолеты и самолет. Не 

встречая сопротивления, маршем направляется 

к столице. Высокие чиновники и близкие к власти 

бизнесмены, побросав все, бегут за границу, не на-

деясь, видимо, на защиту со стороны государства. 

Нам, простым смертным, все это представляют 

с телеэкранов как вооруженный мятеж и предатель-

ство, клеймя позором раскольников. Показывают 

коробки с миллиардами рублей неизвестного про-

исхождения. На мятежников то заводят уголовное 

дело, то его закрывают, деньги то конфискуют, то 

возвращают главному мятежнику. А потом вдруг 

выясняется, что с этими людьми во вполне друже-

ской, но секретной обстановке встречается прези-

дент России и обсуждает с ними перспективы их 

трудоустройства. Да не где-нибудь в «Лефортово», 

а в Кремле. Что все это означает? Силу власти, ее 

слабость или нечто такое, о чем россиянам знать 

не положено? 

Пару слов о гнусных измышлениях Госдепа 

о нашей «неспособности защитить собственные 

территории». Уже не один месяц ВСУ обстреливают 

Брянскую, Белгородскую и Курскую области Рос-

сии, а также Крым. По всей России горят склады 

и промышленные предприятия, гибнут люди. То 

есть фактически СВО перенесена на территорию 

России, страдают мирные жители, инфраструкту-

ра, промышленность. Нам все это преподносится 

как мелкие неприятности в борьбе за реализацию 

целей СВО, то есть демилитаризацию и денацифи-

кацию Украины. При этом за истекшие полтора года 

нацизм на Украине только окреп, милитаризация 

идет полным ходом, НАТО вплотную придвинулось 

к российским границам.

Идет война, в которой Запад ополчился на Рос-

сию. При этом внутри страны ничего не измени-

лось. Богатые богатеют, бедные беднеют. Крупный 

бизнес заговорил об очередной волне приватиза-

ции, и государство, и без того располагающее лишь 

15% активов, немедленно положительно отклик-

нулось на запрос. Что принесет эта приватизация 

народу, кроме дырки от бублика? И что подумает 

этот народ о власти и без статей в «Нью-Йорк таймс» 

и «Вашингтон пост»? 

Который год правительство не может справить-

ся с экономическим кризисом. Доходы населения 

падают, а российские олигархи богатеют, несмотря 

на санкции. Подсчитано, что лишь за пять меся-

цев текущего года их капиталы приросли еще на 

16,5 млрд долларов. Несмотря на многочисленные 

законопроекты и предложения экономистов, про-

грессивная шкала налогообложения не вводится, 

малоимущие вынуждены платить подоходный 

налог наравне с олигархами. При этом официаль-

ная инфляция в разы отличается от реальной. Как 

это повышает авторитет власти в глазах народа? 

И нужны ли при этом еще какие-то измышления 

американских СМИ? 

Несмотря на тяжелую экономическую ситуацию, 

законодатели заняты какими-то мелкими пробле-

мами и самопиаром. Так, зампредседателя комите-

та по экономической политике Совета Федерации 

Валерий Васильев озаботился проблемой самока-

тов и предлагает увеличить штрафы за нарушения 

в их использовании. А вице-спикер Госдумы Борис 

Чернышов – правильной прокладкой пешеходных 

дорожек. При этом годами не решаются ключевые 

проблемы: от бедности работающих граждан до 

лесных пожаров, которые бушуют ежегодно, или 

вечной нехватки денег на лечение больных детей. 

Мы регулярно слышим о масштабном воровстве 

при госзакупках, о коррупции в правоохранитель-

ных органах. 

Масса проблем накопилась в сфере здравоохра-

нения и системе его финансирования. А телевизор 

ежедневно рисует благостную картину в этой об-

ласти. Несмотря на повышение пенсионного воз-

раста и регулярные бравые заявления, нашей болью 

остаются мизерные пенсии. При этом сила власти 

проявляется всякий раз, когда нужно расправиться 

с очередным ее критиком, гражданином, которому 

«за державу обидно». 

Общение с властью для граждан ныне переве-

дено в виртуальный формат. Отправляешь жалобу 

через портал «Госуслуги» или через сайт какого-

нибудь ведомства и получаешь, как правило, от-

писку. Дальше самые упертые могут тратить годы 

на хождения по судам. У меня на сей счет есть лич-

ный опыт. И гора виртуальных отписок. А для того, 

чтобы как-то расшевелить эту систему, заставить 

ее работать, соблюдать законы, нужен запрос де-

путата или же скандал в СМИ. 

Не так давно премьер Мишустин призвал до-

вести работу госорганов и портала «Госуслуги» до 

автоматизма. Гражданин отправляет запрос или 

жалобу, а дальше все происходит автоматически – 

и на выходе конкретный результат. После этих слов 

я решил проверить, что изменилось на практике. 

Отправил запрос через «Госуслуги» губернатору 

Московской области. Через несколько часов на мой 

мобильный телефон позвонил муниципальный 

чиновник одной из подмосковных администраций. 

И предложил мне самому решать проблему, о кото-

рой я сообщал и которая целиком находится в его 

компетенции. О какой силе власти и ее эффектив-

ности можно вести речь? И причем здесь Госдеп и 

американские СМИ?   Т  

О сильной власти и кознях Госдепа
Что важнее для авторитета государства – решение реальных проблем или вражеские 
измышления? 

Уже много лет ведутся дискуссии, кто виноват 
в развале СССР: слабая власть во главе с Горбаче-
вым, народ, который ее не поддержал, или козни 
ЦРУ и Госдепа? Ответ на него дали наши китайские 
товарищи. Сильная власть там опирается прежде 
всего на большинство народа, в интересах кото-
рого проводятся реформы. В Китае побеждена 
бедность и создан самый многочисленный в мире 
средний класс, который превышает все населе-
ние нашей страны в три раза. А средняя зарплата 
в КНР давно превысила аналогичную российскую. 
И никакой Госдеп им не страшен. 

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ 
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На 16,5 
млрд долларов
приросли капиталы российских олигархов за 5 месяцев 
текущего года. Думаете, это повышает авторитет власти 
в глазах народа?

Кстати, капитально пере-

строенный к Олимпиаде-2014 

Сочи в прошлом году принял 

7,2 млн туристов – это максимальное 

количество за последнее столетие. 

Дагестану, конечно, до сочинских 

цифр далеко. Но почему бы не посорев-

новаться с турецкой Антальей, кото-

рую турки считают «курортной жем-

чужиной» страны? Ведь до конца 1980-х 

здесь не было ничего, кроме небольшого 

рыболовецкого порта. Но в 1982 году в 

Турции был принят закон «О поощрении 

туризма», по которому Министерство 

культуры и туризма страны получило 

фактически чрезвычайные полномочия. 

Оно стало определять приоритетные для 

развития туризма территории, имело 

право национализировать земли с суще-

ствующими отелями «не того» качества, 

могло заказывать строительство дорог, 

а также кредитовать застройщиков и 

отельеров напрямую через свой «турис-

тический» банк.

А бизнес, готовый вкладываться в со-

здание инфраструктуры, получил бес-

прецедентные льготы: землю передавали 

в аренду бесплатно на 49 лет, кредитова-

ли под самый низкий процент, владель-

цев на несколько лет освобождали от на-

логов и пошлин, для отелей установили 

льготные тарифы на воду, газ, электриче-

ство. Взамен власть установила строгий 

контроль за качеством сервиса: за нару-

шения следовали драконовские штрафы. 

То есть основными достоинствами стали 

не солнце и море, а чистота, уют, отлич-

ная кухня, вышколенный персонал. И так 

по всей Турции. Результат: в 1980 году 

в страну приехали 1,2 млн туристов, в 

2019-м – 51,7 млн, а в нынешнем году 

турки надеются принять более 75 млн.

Этот пример наглядно показывает, 

что России тоже нужно начинать «с го-

ловы» – с создания условий наибольшего 

благоприятствования для инвесторов 

в тех регионах, где государство решило 

Свой загар ближе к телу

Анапа-2023. 

Отдыхающие 

на городском 

пляже. 

с. 1

Пенсионная 
лотерея

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Еще любопытнее ситуа-
ция с заморозкой индек-
сации пенсий работаю-

щих пенсионеров, которых в стране 
осталось 7,9 млн – почти вдвое 
меньше, чем было в 2015 году. Из-
вестны расчеты депутата Оксаны 
Дмитриевны, согласно которым 
за период заморозки, то есть с 
2016 года, ежемесячные пенсии 
работающих стариков должны были 
вырасти в среднем на 6189 рублей, 
или на 74 тысячи в год. Но министр 
Силуанов утверждает, что у государ-
ства нет таких денег. Хотя каждый 
работодатель, у которого трудится 
пенсионер, регулярно перечисляет 
в Пенсионный фонд за своего ра-
ботника 22% от суммы начисленной 
зарплаты. Стариковская зарплата 
ныне составляет в среднем по стра-
не 44 тысячи – и в ПФР от работо-
дателя поступает 9680 рублей. Тем 
самым работающие пенсионеры 
полностью покрывают потребность 
в финансировании индексации 
своих и без того грошовых пособий 
на старость. Но Минфин стоит на 
своем: «Денег нет!»

Зато, как заявляет министр Си-
луанов, новая схема сбережений 
личных денег россиян «создаст 
дополнительный стимул для роста 
длинных денег в экономике». Хотя 
в стране уже имеется подобный 
механизм – Фонд национального 
благосостояния (ФНБ), который 
формируется за счет дополнитель-
ных доходов от нефтегазового ком-
плекса. В положении об этом фонде 
сказано, что он является «частью 
механизма пенсионного обеспече-
ния граждан Российской Федера-
ции на длительную перспективу». 
Но знают ли об этом сами россий-
ские пенсионеры?  Т

развивать туризм. Причем зафиксиро-

вать правила игры на длительную пер-

спективу. Тем более первичные предпо-

сылки имеются в виде национального 

проекта по развитию туризма в 2021–

2030 годах. Владимир Путин призыва-

ет к возрождению курортной зоны на 

дагестанском побережье Каспийского 

моря, напоминая, что там еще есть и тер-

мальные источники, и лечебные грязи 

с уникальными свойствами…

Да в каждом месте при желании и без 

помех туристический бизнес может най-

ти и показать нечто особенное, способ-

46 млрд 
долларов 
в год составляют доходы Турции 
от туристического бизнеса. В 
ближайших планах значатся уже 
100 млрд. В России о таком пока и 
не мечтают. А, собственно, почему?

В Красноярске местная власть задумала заинтересовать туристов из Новосибирска, Екатеринбурга, Хабаровска, Тюмени и Бар-
наула, для чего привлекла на помощь Антона Павловича Чехова, охарактеризовавшего в своих письмах город как «красивый и 
интеллигентный», а также признавшего, что «не видел реки великолепнее Енисея». И в рекламной кампании, проведенной в пяти 
городах в разных форматах, представили ключевые достопримечательности Красноярска: национальный парк «Столбы», остров 
Татышев, где главные хозяева – суслики, горнолыжный курорт в черте города, парк флоры и фауны «Роев ручей», музей-усадьбу 
художника Сурикова… После чего – можете считать это чудом! – поток приезжих в Красноярском крае за год возрос на 50%. Что 
еще раз доказало: мы плохо знаем свою страну, в которой столько всего интересного, познавательного и полезного.

КСТАТИ

ное привлечь любознательный и просто 

любопытствующий народ. На Камчатке 

это, конечно, горы, вулканы и гейзеры, 

на Байкале – чистейшая вода и окружа-

ющая природа, а в крошечном городке 

Мышкине (5,5 тысячи жителей) на бере-

гу Волги в Ярославской области – само 

название и коллекция мышей в един-

ственном в мире Музее мыши. А также 

сохранившийся дух русской провинции. 

Причем все это найдено и сохранено, 

а еще чаще придумано и собственно-

ручно создано усилиями местных эн-

тузиастов. Т

с.1
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Три шага к обществу справедливости 
Вот конкретный при-

мер. На известном и 

успешном предпри-

ятии фонд оплаты труда 10 ты-

сяч работников по итогам года 

составил 12 млрд. Люди зара-

батывали по 80 тысяч в месяц 

и больше, что для провинции 

очень неплохо. Но при этом при-

быль предприятия составила 

120 млрд.

– Призываете взять большую 
часть прибыли и поделить 
между наемными работника-
ми? Как в 1917 году?
– Ничего похожего: никаких 

революций и экспроприаций! 

Я предлагаю реформы сверху, 

по инициативе и под контро-

лем власти. Зарплату наемным 

работникам государство может 

поднять просто за счет более 

справедливого распределения 

национального продукта. По за-

кону и в соответствии с Консти-

туцией, где главной задачей 

власти является благополучие, 

сбережение граждан. 

– Слова правильные, вот толь-
ко как задачу выполнить на 
практике?
– На самом деле ничего слож-

ного. Государству достаточно 

сделать три шага, чтобы общий 

«пирог» ВВП делился по справед-

ливости. Во-первых, принима-

ется закон, согласно которому 

прибыль акционеров не должна 

превышать фонд оплаты труда. В 

нашем случае собственники за-

платили работникам 12 млрд – и 

пусть столько же получают на ак-

ции. А дальше самое интересное. 

Что произойдет со стоимостью 

продукции? Она подешевеет в 

полтора-два раза. Нетрудно до-

гадаться, каким мощным стиму-

лом это станет для внутреннего 

рынка. 

– А акционеры сразу задума-
ются о повышении зарплат 
работникам...
– Что уже само по себе хорошо. 

Но тут государство устанав-

ливает еще один норматив. 

Зарплата на успешном пред-

приятии не должна более чем 

вдвое превышать зарплату в 

бюджетной сфере региона при-

сутствия. Вот, скажем, в Бел-

городской области зарплата 

бюджетников – 40–45 тысяч. 

А в металлургии или на добыва-

ющем предприятии пусть будет 

80–90 тысяч.

– А себе любимому сколько? 
Никто не мешает директору 
за счет работников поднять 
заработки управленческого 
персонала. 
– Для этого есть третий шаг, 

который сделали в Швеции и 

еще в некоторых странах с со-

циально ориентированной эко-

номикой. Принимаем закон, по 

которому устанавливаем соот-

ношение зарплат управленцев 

и остального персонала. Ска-

жем, 10% самых высокоопла-

чиваемых менеджеров должны 

получать максимум в пять раз 

больше, чем 10% самых низко-

оплачиваемых работников. Вот 

вам три нормативных правила 

во имя справедливости в сфере 

материального стимулирова-

ния. 

– Нетрудно догадаться, что бу-
дут обиженные.
– Наверное – в таких высокорен-

табельных отраслях, как банков-

ское обслуживание, торговля, 

добывающие предприятия. Зато 

пойдут вниз цены на их продук-

цию и услуги. Предприятиям 

обрабатывающего сектора со-

кращение затрат даст возмож-

ность повысить доходы и, со-

ответственно, зарплату своим 

работникам. В таких условиях 

без всяких приказов и директив 

доля фонда оплаты труда в эко-

номике в структуре ВВП очень 

скоро вырастет до 40–45%, а 

прибыль собственников, со-

ответственно, снизится до 20–

25%. Я уверен, что такие рефор-

мы поддержат 99,9% сограждан, 

которые оценят справедливое 

распределение материальных 

благ, и мы в итоге заложим фун-

дамент для построения солидар-

ного общества.

8 млн 
рублей
предлагается 
зачислять 
на счет каждого 
появившегося 
на свет 
россиянина. 
Так образуется 
Фонд будущих 
поколений

Против использования ядерного оружия в ходе СВО 
на Украине выступили 74% россиян, свидетельствует опрос социологов Russian Field

В «Ростехе» полностью запретили
сотрудникам использовать технику Apple в служебных целях

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Идея верная. Со временем, полагаю, «мо-
сквич» локализуют в большей мере. Пока 
лишь привинчивают шильдики к китайской 
технике, но лиха беда начало. Нужен рынок 
сбыта, и самый надежный – государствен-
ный. Государство может заказывать для сво-
их структур партии машин, самолетов, прибо-
ров. Да, это долгий путь, но правильный.

Арсений Курдюков
технический специалист

– «Москвич» – автомобиль китайского про-
изводства, локализация «ауруса» более высо-
кая. Что касается авиации, то первые лица и 
сейчас летают на отечественных самолетах. 
Но на всех наших лайнеров точно не хватит. 
Если санкции не снимут, нам грозит иранский 
сценарий: окольными путями будут поступать 
западные детали, а самолеты производства 
ЕС и США есть на вторичном рынке.

Леонид Калашников
председатель комитета Госдумы 

по делам СНГ

– В последние годы мы ездили на «фордах», 
которые и так собирались в России. Но 
«Форд» ушел, а уровень локализации на рос-
сийских заводах, как выяснилось, оставлял 
желать лучшего. Придется наверстывать. С 
массовым производством самолетов еще 
сложнее. И тем не менее приоритет в госза-
купках должен быть за российской продук-
цией.

Виктор Травин
глава юридической компании

– А что это такое – отечественный автомо-
биль? Таким были «жигули», которые я купил 
себе в 1989 году. А сейчас завод вроде 
российский, молоток тоже, а технологии и 
комплектующие – «оттуда». Идею товарища 
Володина можно расширить до того, чтобы 
чиновники носили только отечественные 
галстуки и трусы. Но как ее внедрить в жизнь 
и проконтролировать? Мне как гражданину 
важно, чтобы Россия развивалась, богатела 
и чтобы большинство населения это чувство-
вало на себе. Вот главный критерий в работе 
чиновников и депутатов. А на чем они там 
ездят – второй вопрос.

Алексей Макаркин
вице-президент Центра политических 

технологий

– При попытках реализации такой инициа-
тивы сразу обнаружится масса исключений. 
Выяснится, что некоторым чиновникам нуж-
но ездить только на иномарке. И таких набе-
рется целая армия – по части выгадывания 
для себя льгот у них огромный опыт.

Петр Шкуматов
автоэксперт

– Должно быть, спикер имел в виду машины, 
где степень локализации сборки отлична 
от нуля. Производство даже таких авто дает 
работу российским специа листам и улучшает 
перспективы роста локализации. Если пере-
садить всех чиновников на о течественные 
машины с той или иной мерой локализации, 
то мы получим гарантированный спрос на де-
сятки тысяч машин в год, что позволит сокра-
тить себестоимость и уменьшить издержки. 
Если инициативу хотя бы частично реализо-
вать, производство получит стимулы, а про-
стые автомобилисты выиграют, ведь цены на 
детали и машины пойдут вниз. Реализуют ли 
идею – говорить не берусь.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Ждем новых 
предложений: 
летать на наших 
самолетах?
Председатель Госдумы Вячеслав 

Володин предложил обязать чиновников 

и депутатов ездить на отечественных 

автомобилях: «Не стоит кормить врагов. 

У нас есть «москвич», у нас есть «лада», 

у нас есть «аурус». Идея не нова. Мы 

еще помним, как Немцов пытался 

пересадить чиновников на «волги» и что 

из этого вышло. Здесь же надо заметить, 

что «москвич» – китайская машина, 

где только название отечественное, а 

лимузин «аурус» по несусветной цене во 

многом состоит из импортных узлов и 

агрегатов. Ждем новых предложений: 

летать только на отечественных 

самолетах?

ВОПРОС «ТРУДА»

За 30 лет из страны 
выведено как минимум 
3 трлн долларов. Если 
в сегодняшних ценах, 
примерно четыре годовых 
бюджета

с. 1

Имя собственное

– Любой строитель скажет: 
если заложили фундамент, 
то очередь за стенами. Вы как 
этот этап представляете?
– Как этап превращения наем-

ного работника в собственни-

ка. При капитализме предпри-

ятием владеет частное лицо, 

при социализме собственность 

объявлялась всенародной, но по 

факту всем владело государство. 

А работник там и там наемный, 

отчужден от результатов сво-

его труда. Преодолеть это от-

чуждение можно только через 

причастность к собственности. 

Есть такое понятие – трудовая 

собственность. Это когда чело-

век работает на предприятии и 

одновременно имеет его акции. 

Он имеет непосредственное от-

ношение и заинтересованность 

в результатах труда. 

В модели экономики, кото-

рую можно назвать «справед-

ливоцентричной», разрешается 

фундаментальное противоречие 

между трудом и капиталом. При-

нимается федеральный закон, 

согласно которому работник 

зарабатывает причитающуюся 

ему долю собственности. Имен-

но зарабатывает, а не получает 

или выкупает. Допустим, со-

гласно внутрикорпоративному 

договору 40% собственности в 

течение пяти лет должно пере-

йти трудовому коллективу. 

Следовательно, 8% акций каж-

дый год будут распределяться в 

коллективе пропорционально 

их оплате труда. 

– Разве не проще сразу раздать 
весь пакет акций, если об этом 
уже договорились? 

– Во-первых, дареному коню 

в зубы не смотрят. Во-вторых, в 

нашей модели процесс зараба-

тывания собственности идет не-

прерывно, доли каждый год пере-

распределяются, но неизменно 

остаются в коллективе. Если че-

ловек увольняется, то в течение 

нескольких лет постепенно теря-

ет право на дивиденды, которое 

переходит к пришедшему на его 

место. Это именно трудовая соб-

ственность, поскольку она при-

надлежит тем, кто на предпри-

ятии работает. Таким способом 

мы способны солидаризировать 

коллектив и отправить на свалку 

истории наемничество – родовое 

проклятие капитализма. 

– Примерно так поступают 
создатели так называемых 
предприятий народного капи-
тализма. Не только на Западе. 
Вот и владелец «Норникеля» 
готовится передать 10% акций 
работникам…
– Да, за рубежом подобный опыт 

есть. В ряде стран реализуется 

программа ESOP – передача части 

акций сотрудникам. Это снимает 

антагонизм, но только на время. 

Потому что сотрудник увольня-

ется, и вместе с ним уходят ак-

ции, а пришедший ему на смену 

остается наемным работником. 

Институт развития

– Евгений Степанович, вы меня 
убедили: доля прибыли соб-
ственников в ВВП слишком 
велика. Но ведь еще хуже, что 
эти деньги зачастую бесследно 
испаряются.
– Вы про вывоз капитала? Да, тут 

у нас ситуация, скажем так, спец-

ифическая. За 30 лет из страны 

выведено как минимум 3 трлн 

долларов. Если в сегодняшних 

ценах, примерно четыре годовых 

бюджета. Эти деньги вытащили 

из наших карманов, они ушли и 

обескровили экономику.

– Пока вернуть их обратно не 
получается, даже несмотря на 
реальную для собственников 

угрозу попасть под западные 
санкции.
– Поэтому не стоит тратить на 

это время и силы. Есть более 

простой и надежный способ 

восстановить кровообращение в 

экономике. Я имею в виду созда-

ние Фонда будущих поколений 

на сумму, которая была бы эк-

вивалентна ушедшим деньгам. 

Организовать фонд можно за 

счет долгосрочного и беспро-

центного эмиссионного кредита 

Центробанка. Если нужны га-

рантии, то вот запасы природ-

ных ресурсов России, которые 

оцениваются в 500 трлн рублей. 

Из средств фонда, во-первых, 

можно финансировать страте-

гические проекты, выводящие 

страну на качественно новый 

уровень развития. Во-вторых, 

финансировать основные соци-

альные обязательства государ-

ства: образование, здравоохра-

нение, демография.

– Зачем же фонду такая голов-
ная боль? На школы, больни-
цы и детсады вечно не хватает 
денег…
– А почему не хватает? Каж-

дый житель страны в течение 

жизни производит продукции 

на 70 млн рублей в ценах 2021 

года. Это добавленная стои-

мость, вклад каждого во вновь 

создаваемое богатство. Из этой 

суммы 28 млн, примерно 40%, в 

виде налогов забирает государ-

ство. А сколько идет на финанси-

рование пожизненных социаль-

ных обязательств гражданина 

России? В ценах все того же 2021 

года получается 5,8 млн. Подни-

мите эту сумму хотя бы до 8 млн – 

и мы снова получим бесплатное 

образование и здравоохранение. 

– Заманчиво. Но, спрашива-
ется, где взять деньги, чтобы 
поднять финансирование со-
циальных обязательств? 
– Деньги лежат в Фонде буду-

щих поколений. Как только че-

ловек родился, там на его имя 

открывается счет на 8 млн. Бе-

рем в руки калькулятор. В год 

рождаются 2 млн младенцев, 

умножаем и получаем 16 трлн 

рублей. Это сумма пожизнен-

ных обязательств фонда перед 

теми, кто появился на свет в 

2023 году. Если вам, положим, 

50 лет, то уже не нужно ходить 

в детсад, учиться в школе или 

институте, да и дети, как пра-

вило, взрослые. Поэтому такой 

человек получает на счет при-

мерно миллион рублей, обе-

спечивающих его потребности 

в здравоохранении. А если под-

считать все наше население, то в 

этом фонде получится не менее 

150 трлн. Сумма сопоставима с 

потерями экономики от бегства 

капитала.

– И как такие деньжищи по-
тратить по справедливости? 
– Очень просто. Из этого фонда 

идет текущее финансирование 

образования, здравоохранения, 

материнства и детства с последу-

ющей их компенсацией из бюд-

жетных средств. Финансирова-

ние по единым для всей страны 

стандартам, как и закреплено в 

Конституции. Сегодня они на-

столько контрастны, что это не-

равенство угрожает целостности 

государства. Ну и, наконец, глав-

ное. Фонд как институт развития 

способен реализовать перспек-

тивные инвестиционные проек-

ты и качественно улучшить всю 

нашу социально-экономическую 

систему. 

– Можете привести конкрет-
ный пример?
– Пожалуйста. Сотни тысяч 

граждан, взявших потребитель-

ские и ипотечные кредиты, фак-

тически попали в кабалу. Фонд 

мог бы выкупить договора у 

банков и перекредитовать заем-

щиков под 1% годовых. В резуль-

тате граждане за год сэкономят 

на уплате процентов примерно 

3 трлн рублей. Плюс бюджеты 

всех уровней сэкономят сотни 

миллиардов, выделяемых на 

субсидирование процентных 

ставок по кредитам. По-моему, 

убедительный пример торже-

ства принципа справедливости 

и обеспечения в стране неболь-

шого бэби-бума.  Т

В Т

Белгород. Памятник равноапостольному князю Владимиру.
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Беженцы в Крыму 
предпочитают трудиться всерую

•РАБОТА•

Беженцы отказываются от ле-

гальной работы на Крымском 

полуострове. Для сравнения: 

в одном только Севастополе 

получать материальную по-

мощь в размере 10 тысяч ру-

блей изъявили желание 16 357 

вынужденных переселенцев 

из Донецкой и Луганской на-

родных республик. А найти ра-

боту через городской Центр за-

нятости пытались 329 человек. 

Из них лишь 88 реально трудо-

устроились. Еще 263 беженца 

самостоятельно устроились на 

здешние п редприятия.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Но как зарабатывает на хлеб на-

сущный огромная масса осталь-

ных? Даже если учесть, что не все 

беженцы находятся в трудоспо-

собном возрасте, шокирующее 

несовпадение цифр вызывает во-

просы. Найти ответ попытались 

на заседании севастопольского 

Заксобрания. Но не смогли.

«Переселенцы осведомлены, 

как и где искать работу, но отчего-

то этого не делают», – убеждала 

парламентариев глава департа-

мента труда и соцзащиты Елена 

Сулягина. По словам чиновницы, 

они с коллегами регулярно посе-

щают пункты размещения бежен-

цев, информируют о вариантах 

трудо устройства через порталы 

и в СМС-сообщениях, но отклика 

не находят. Хотя за прошлый год в 

городской Центр занятости было 

подано более 11 тысяч вакансий, и 

большинство оказались востребо-

ваны местными жителями.

«Приезжают люди с амбиция-

ми, а наши предприятия зачастую 

нуждаются в неквалифицирован-

ной рабочей силе», – поясняет Су-

лягина. Получается, севастополь-

ским властям неизвестно, где и за 

счет чего живут 16 тысяч новых 

горожан? Такая же ситуация в 

Республике Крым, только цифры 

здесь на порядок больше.

В первой беженской волне, 

еще до майских праздников 2022 

года, через крымские КПП въе-

хали свыше 100 тысяч граждан 

Украины (данные погранслуж-

бы). «С заявлениями о предостав-

лении на территории РФ времен-

ного убежища непосредственно 

в пунктах пропуска обратились 

около тысячи иностранных граж-

дан», – уточнил источник в спец-

службах. Сейчас количество бе-

женцев можно смело увеличить в 

2–2,5 раза. Получается, по всему 

Крымскому полуострову накопи-

лась огромная масса людей, де-

юре ничем не занятых.

Уточним: без официального 

статуса устроиться на легальную 

работу невозможно. Крымчане 

сочувствуют украинцам, пере-

жившим ужасы войны. Но вот 

типичная картинка пригранич-

ного Чонгара. Большая группа бе-

женцев тащится пешком с чемода-

нами и баулами через несколько 

километров нейтральной полосы. 

А мимо на внедорожниках мчат-

ся другие «временно перемещен-

ные». Спешат в коттеджи элитно-

го Южнобережья. Этим работа, 

похоже, действительно не нужна.

Впрочем, многие из переселен-

цев имеют причины отказаться от 

официального трудоустройства 

и жить за счет родственников и 

«гуманитарки» не только по эко-

номическим соображениям. Мне 

приходилось слышать опасения 

жителей Херсонщины, Запорож-

ской и Харьковской областей: а 

что если их в результате высоких 

договоренностей вернут на Укра-

ину? Можно не сомневаться, «за 

сотрудничество с русскими» они 

огребут по полной. После харь-

ковской трагедии и оставленно-

го Херсона такие опасения вовсе 

не беспочвенны. Личная подпись 

под бумагой с двуглавым россий-

ским орлом может превратить 

возвращение на родину в кошмар.

На самом деле это работящий 

и толковый народ. И далеко не у 

всех имеются «хатынки» в Ялте 

или курортной Алуште. Абсолют-

ному большинству приходится 

тяжело зарабатывать на недеше-

вое крымское существование. 

Только делают это 200 тысяч 

переселенцев, по сути, нелегаль-

но. Украинцами забит овощной 

рынок севастопольского «Пято-

го километра» и базары других 

городов. Устроиться продавцом 

или грузчиком просто, тут доку-

ментов не просят. Как и в курорт-

ном сервисе. Дошло до того, что 

многие местные тоже работают 

неофициально. Так проще и вы-

годнее, не надо платить налоги.

Получить законное рабочее ме-

сто и зарплату в районе 20 тысяч 

рублей или втемную трудиться за 

деньги посерьезнее? Выбор очеви-

ден. Практика показала: кто хочет 

трудиться, работу в Крыму находит 

быстро. Но в подавляющем боль-

шинстве случаев она будет «серой». 

И всех пока это устраивает. Т

Госдума приняла во втором чтении 
законопроект о запрете медицинских вмешательств по смене пола, 

за исключением ряда заболеваний у детей

Международный фестиваль «Славянский базар» 
открылся в Витебске гала-концертом эстрадных исполнителей из Белоруссии, 

России, Германии, Латвии, Молдавии

Порт, твои воды 
замутились...
Громкое дело набирает обороты в Калининграде. Снача-

ла Генеральная прокуратура обнаружила, что чуть ли не 

половина акций Калининградского морского торгового 

порта – не в России. Такое стратегически важное пред-

приятие – и под иностранным влиянием? Да еще сегодня?

Тут порядок вроде уже навели – ценные бумаги возвращаются в го-
сударственное лоно. А теперь око государево взялось за депутата 
Госдумы Андрея Колесника. Он калининградец, руководил морским 
торговым портом. Потом пошел по законодательной линии, был 
депутатом то регионального парламента, то федерального. А от 
портовых дел вроде бы отошел. Но, как оказалось, недалеко.

По данным прокурорских проверок, в действительности Колес-
ник по-прежнему рулил предприятием. При этом порядка 23% ак-
ций Калининградского морского торгового порта принадлежат его 
теще. Ей же народный избранник передал в доверительное управ-
ление свои 28,5% (бывают же такие талантливые тещи, способные 
управлять гигантскими и сложными хозяйствами!). Кроме того, есть 
вопросы по жене Колесника. Телеведущая местной государствен-
ной телерадиокомпании, оказывается, была трудоустроена в порту, 
получая ну очень большую зарплату и летая за счет морских ворот 
в том числе за границу.

В общем, был подан иск, рассмотрение которого проходило 
в Центральном районном суде Калининграда. Генпрокуратура 
потребовала все акции изъять в пользу государства, а также 
в зыскать с депутата Андрея Колесника незаконный доход в раз-
мере 369,2 млн рублей. Адвокаты пытались упирать на депутатскую 
неприкосновенность. Но им разъяснили, что в случае иска эта нор-
ма не действует. А если пойти на мировую? Однако и тут от ворот по-
ворот: Генпрокуратура не имеет права заключать мировые согла-
шения, когда речь идет об антикоррупционном законодательстве.

Еще была попытка отложить рассмотрение в связи с болезнью 
тещи. Но и это не сработало. Тогда адвокаты потребовали отвода 
судьи, что также не было удовлетворено...

Обсуждая эту историю, в Калининграде говорят, что, похоже, 
одним депутатом Госдумы станет меньше. А «Труд» обязательно рас-
скажет, чем закончится громкое дело.

В общем, суд не стал тянуть резину по «делу семьи Колесника». 
Рассмотрение началось 10 июля, а уже вечером следующего дня 
была оглашена резолютивная часть решения. Иск заместите-
ля генерального прокурора удовлетворен. В доход Российской 
Федерации обращены акции АО «Калининградский морской 
торговый порт», учитываемые на счетах Колесника и его тещи. 
Также в пользу государства взыскана сумма незаконного дохода – 
369 238 856,1 рубля. Решение еще не вступило в законную силу. 
Но что-то подсказывает, что оно едва ли будет обжаловано.

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (5596-OD) 

на право заключения договора на «Выполнение работ по вскрытию, 

восстановлению технологических трубопроводов для проведения 

обследования на границе земля / воздух НПС ЦР».

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 
5764-OD на право заключения договора на поставку лакокрасочных 

материалов и растворителей для обеспечения объектов КТК-Р. 
В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru
 (Раздел «Тендеры»: Закупка 5764-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум 

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера

 (№ 5766-OD) на право заключения договоров 

на поставку инструментов и комплектующих для КТК-Р.

Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Калининградский 

порт решено 

вернуть в лоно 

государства.

ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА

Закладчики 
достали
Продавцы наркотических средств 

придумывают все новые способы 

для реализации своего товара. По-

рой граждане сталкиваются с за-

кладками в самых неожиданных 

местах. Что делать при обнаруже-

нии такого «клада»?

Один из подъездов московской много-
этажки в районе Перово на несколько дней 
превратился в поле битвы между местными 
жителями и наркокурьерами, которые 
повадились прятать свои «посылки» в цве-
точных горшках на лестничных клетках. 
Следом являлись наркоманы и перекапы-
вали зеленые насаждения. Понятно, что 
жить в таком вынужденном криминальном 
соседстве никому не нравится. По утрам 
жильцы наводили в подъезде порядок, 
а ночью непрошеные визитеры тут как тут.

Ругань и угрозы вызвать полицию на 
них не действуют, да и не выставят же 
бойцы правопорядка в каждом подъезде 
посты. А тут еще регулярно вытряхивае-
мые из горшков растения стали чахнуть. 
На подъездном совете было принято 
решение разобрать ботанический сад по 
квартирам, лишив злоумышленников поля 
деятельности. Ночные визиты непрошеных 
гостей прекратились, но надолго ли?

Впрочем, судя по криминальным свод-
кам, цветочные горшки – удел дилетантов. 
Преступники проявляют чудеса изобрета-
тельности. В Казани, например, полицей-
ские задержали курьера, маскировавшего 
наркотические вещества в мармеладе. 
В столице злоумышленники открыли салон 
красоты и под видом органической косме-
тики отправляли с курьерами тюбики и ба-
ночки с запрещенными веществами. Ис-
пользуются в таких случаях и доставщики 
еды на самокатах, и автомобили в ливреях 
популярных маркетплейсов.

Редкая неделя проходит без новостей 
о том, как жители того или иного города 
устраивают самосуд над закладчиками 
и наркоманами, отравляющими жизнь 
законопослушных граждан. Так, в Ново-
сибирске застигнутый на месте преступле-
ния кладмен едва не расстался с жизнью. 
Прибывшие по вызову сотрудники поли-
ции едва успели спасти бедолагу. А в Но-
вокузнецке местные жители выходят на 
закладчиков с топорами и бойцовыми со-
баками. Преступники отвечают «народным 
патрулям» взаимностью и теперь редко 
выходят на дело без кольев и металличе-
ских прутьев.

В правоохранительных органах, кстати, 
предостерегают граждан от любых кон-
фликтов с лицами, подозреваемыми в рас-
пространении наркотиков. Во-первых, 
попытка совершить над преступниками 
самосуд также является преступлением. 
Во-вторых, злоумышленники, решившие-
ся на особо тяжкое преступление, могут 
быть вооружены. По словам начальника 
Управления по контролю за оборотом нар-
котиков ГУ МВД России по городу Москве 
генерал-майора полиции Андрея Орлова, 
лучшая тактика в этой ситуации – наблю-
дение и информирование. «Не привлекая 
к себе внимания, позвоните в полицию и 
опишите ситуацию, запомните, где лежит 
закладка (ее ни в коем случае нельзя 
трогать), и приметы тех, кто ее сделал. 
Если злоумышленники перемещались 
на транспортном средстве, запишите его 
номер, – советует полицейский. – Если 
удастся сделать несколько фотографий 
или снять видео, то эти материалы помогут 
следователю довести дело до суда. Но до-
кументировать преступление нужно очень 
аккуратно, ни на секунду не забывая о соб-
ственной безопасности».

В общем, не стоит делать резких дви-
жений – и будет вам счастье. Пусть и 
короткое – пока на месте разоблаченных 
курьеров-распространителей не появятся 
новые злоумышленники...  Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Устроиться 

на сбор 

клубники 

можно и без 

документов.
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•НАУКА И ПРАКТИКА•

Что изменилось в Российской 

Арктике за последние 100 лет? 

Ответ на этот вопрос в бли-

жайшее время попытаются 

дать участники масштабного 

экологического проекта ком-

пании «Роснефть» и негосудар-

ственного института развития 

«Иннопрактика». Два исследо-

вательских судна – «Профессор 

Зенкевич» и «Картеш» – вышли 

в Белое море, чтобы начать пер-

вый сезон полевых работ.

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ

О
сновная задача – воспроиз-

вести океанологическую 

съемку, выполненную в 

этой акватории в 1920-х го-

дах одним из основателей 

отечественной гидробиологии 

Константином Дерюгиным.

«Участники проекта – «Рос-

нефть» и «Иннопрактика» – в сво-

ей работе опираются на труды 

великого предшественника – гид-

робиолога Константина Дерюги-

на, который детально изучил бело-

морскую фауну в 1922–1926 годах. 

И это не просто дань памяти чело-

веку, который во многом открыл 

Арктику для мира и заложил ос-

нову изучения экосистем север-

ных морей, – объясняет научный 

руководитель проекта, директор 

Беломорской биологической стан-

ции МГУ, доктор биологических 

наук Александр Цетлин. – Белое 

море ввиду своих природных 

характеристик – это своего рода 

естественный полигон, идеаль-

ная модель, чтобы составить 

всеобъемлющее представление 

об экологическом состоянии мо-

рей Арктики в целом. Сравнивая 

перепись обитателей Белого моря, 

сделанную Дерюгиным, с актуаль-

ными данными, можно достовер-

но определить, какие изменения 

произошли в Российской Арктике 

за 100 лет и чем были вызваны – 

естественными причинами или, 

например, деятельностью чело-

века». 

Участники экспедиции будут 

отбирать пробы бактерио-, фито-, 

ихтио- и зоопланктона в тех же 

точках и с применением тех же 

методов, что и в прошлом веке. 

Такая точность и аутентичность 

необходима, чтобы обеспечить 

сравнимость результатов экспеди-

ционных работ и дать обоснован-

ный научный ответ о том, какие 

климатические и экологические 

изменения произошли в Россий-

ской Арктике. 

Важно отметить, что в ходе 

экспедиции ученые также будут 

применять самые современные 

приборы и инновационные техно-

логии, каких еще не было в первой 

половине прошлого века. В работе 

будут использоваться как класси-

ческие гидробиологические, так и 

самые современные методы.

«Дерюгин во время своей съем-

ки работал почти исключительно 

тралом и измерял температуру 

при помощи термометра. Мы для 

отбора проб по GPS-навигатору 

выходим ровно на те же точки ак-

ватории и работаем тем же оруди-

ем лова, что и он. Это нужно, чтобы 

обеспечить сравнимость резуль-

татов, – рассказывает начальник 

рейса на судне «Профессор Зенке-

вич», руководитель лаборатории 

гидробиологии Центра морских 

исследований МГУ имени М.В. Ло-

моносова Александр Кокорин. – Но 

кроме того, у нас есть зонды для 

гид рологического профилиро-

вания водной толщи, батометры, 

планктонные сети, дночерпате-

ли».

Обследовать дно Белого моря 

ученые планируют при помощи 

подводных дронов. Кроме этого, 

будет проведен молекулярно-гене-

тический анализ обнаруженных 

организмов с использованием 

единственного в мире находя-

щегося за Полярным кругом сек-

венатора. 

«Единственный в мире находя-

щийся за Полярным кругом сек-

венатор – это, конечно, гордость 

Беломорской биологической 

станции, – отмечает Александр 

Цетлин. – Однако важно не про-

сто привезти и поставить в Ар-

ктику сложный прибор, нужно 

найти лучших специалистов в 

разных научных дисциплинах, 

чтобы квалифицированно оце-

нивать результаты. Так, напри-

мер, в анализе проб планктона 

для проекта «Роснефти» и «Ин-

нопрактики» участвует доктор 

биологических наук, главный 

научный сотрудник лаборатории 

экологии планктона Института 

океанологии им. П.П. Ширшова 

РАН, специалист-планктонолог 

с мировым именем – Ксения Ко-

собокова». 

Организованные исследования 

позволят получить новые данные 

о фауне арктических морских эко-

систем и даже открыть еще неиз-

вестные науке виды. Но главное, 

в результате проекта «Роснефти» 

и «Иннопрактики» будет создана 

обширная база научных данных 

и отработаны алгоритмы, необ-

ходимые для долгосрочного пла-

нирования устойчивого развития 

Арктического региона России, вы-

явления многолетних трендов и 

составления достоверных про-

гнозов. 

Комплекс методов разных на-

учных дисциплин позволит полу-

чить всестороннее представление 

как о каждом обитателе Белого 

моря, так и об экосистеме, кото-

рую они образуют, а она, в свою 

очередь, влияет на глобальный 

природно-климатический баланс 

на всей планете. 

«Планктон превратно считают 

небольшим организмом. Он со-

ставляет основу пищевой цепи 

для большинства водных живот-

ных, встроен в глобальную тро-

фическую сеть. Фитопланктон 

поедает зоопланктон, его по-

едают личинки и мелкие рыбы, 

а их – крупные рыбы, которыми 

питается человек. Все взаимо-

связано, и важен баланс. Морские 

экосистемы очень толерантны к 

изменениям, но до определенного 

момента. Если температура воды в 

Арктике поднимется на несколько 

градусов, последствия могут быть 

катастрофическими», – отмечает 

специалист-планктонолог Ксения 

Кособокова. 

Не допустить этого – цель всех 

участников проекта. Предпола-

гается, что их работа не только 

приведет к открытию новых ви-

дов, но главное – задаст новую 

точку отсчета для исследований 

и экологического мониторинга 

Арктического региона. 

«Наука позволяет нам выйти за 

пределы обычной человеческой 

жизни. Мы будем наблюдать то, 

что произошло за столетний пе-

риод, и хочется верить, что у нас 

будут последователи, которые 

потом продолжат наблюдать за 

тем же самым. Может быть, уже 

новыми методами. Но у них будет 

основа – они смогут использовать 

наши данные как реперные точ-

ки», – говорит Ксения Кособокова. 

Иными словами, современные 

ученые при поддержке «Роснефти» 

и «Иннопрактики» станут «кол-

лективным Константином Дерю-

гиным» для будущих поколений. 

От результатов их работы будут 

отталкиваться следующие коман-

ды ученых. 

Преемственность науки очень 

важна, поскольку она задает век-

тор для дальнейшего развития. 

«Эмблемой нашей экспедиции 

мы выбрали созвездие, – расска-

зывает начальник рейса на «Про-

фессоре Зенкевиче» Александр 

Кокорин. – Звездами обозначены 

те точки Белого моря, где работал 

Дерюгин и где проводим исследо-

вания мы. Но еще это отсылка к 

самому первому советскому ис-

следовательскому судну «Пер-

сей» – знаковому для всех тех, кто 

отправляется в северные моря. 

На его вымпеле тоже было созвез-

дие». «Однако связь поколений 

исследователей – это не просто 

абстрактная идея, а основопола-

гающий научный принцип, име-

ющий конкретный практический 

смысл», – уточняет его наставник 

Александр Цетлин. 

Для реализации масштабного 

проекта создана эффективная 

система кооперации между про-

фильными специалистами из ве-

дущих научно-исследовательских 

центров страны. К участию при-

влечены биологический факуль-

тет МГУ имени М.В. Ломоносова, 

Центр морских исследований МГУ 

имени М.В. Ломоносова, Институт 

океанологии им. П.П. Ширшова 

РАН, биологический факультет 

Санкт-Петербургского государ-

ственного университета, Зооло-

гический институт РАН. Базой 

проекта стала Беломорская био-

логическая станция МГУ, где 

при поддержке «Роснефти» уже 

реализуются другие проекты: 

например, проводятся испыта-

ния микробного препарата для 

очистки акваторий северных мо-

рей, а также находится модерни-

зированный компанией корпус 

проточных аквариальных систем. 

«Исследования, организован-

ные «Роснефтью» и «Иннопрак-

тикой» в Белом море, решают 

важнейшие для страны и плане-

ты задачи сразу в трех областях: 

экономической, научной и эко-

логической, – объясняет техни-

ческий руководитель проекта, 

исполнительный директор Цен-

тра морских исследований МГУ 

имени М.В. Ломоносова Николай 

Шабалин. – Арктика – это четверть 

российского ВВП, пятая часть экс-

порта и 28% территории. Также 

Российская Арктика – самая густо-

населенная часть этого региона в 

мире: здесь живут 3 млн человек. 

Нам нужно их обеспечивать, для 

этого нужен Северный морской 

путь. Кроме того, Арктика – это 

глобальный регулятор погоды, 

влияющий на климат, например, 

в Москве и Петербурге. Но не льзя 

забывать и о биоразно образии: 

очень много видов рыб, птиц, 

животных зависят от состояния 

северных экосистем. Нужны со-

вместные усилия и ученых, и 

бизнеса, и государства, чтобы от-

слеживать происходящие здесь 

процессы. Мы надеемся, что этот 

проект станет хорошим приме-

ром такой кооперации и, по сути, 

«кирпичом в фундамент» долго-

срочного устойчивого развития 

Российской Арктики».

Константин Дерюгин прожил 

всего 60 лет, но за это время сделал 

очень много для изучения Аркти-

ки и становления отечественной 

гидробиологии. Он является авто-

ром более 160 научных работ, по-

священных изучению Баренцева, 

Белого, Балтийского и дальневос-

точных морей. Его труды служат 

примером всестороннего освеще-

ния режима водоемов и его законо-

мерностей. В результате работ на 

Белом море им была опубликована 

монография «Фауна Белого моря и 

условия ее существования». В ней 

он разрешает весьма актуальную 

научную проблему – роль прили-

вов в формировании водных масс 

и их режима, а также химического 

и биологического режима внут-

ренних морей. В своих работах 

он затронул и обозначил целый 

ряд проблем, которые успешно 

разрабатываются и уточняются 

современными исследователями. 

«С научной точки зрения ка-

чество монографии Дерюгина 

«Фауна Белого моря и условия 

ее существования» такое, что ею 

легко пользоваться и по сей день. 

Она выполнена на высочайшем 

уровне. Важен и объект исследо-

вания – Белое море. Дело в том, 

что в большинстве морей Россий-

ской Арктики лед многолетний, 

тогда как на Белом море он одно-

летний. А это принципиально 

разные структуры и экосисте-

мы. Но сейчас из-за глобального 

потепления однолетнего льда в 

Арктике становится все больше. 

Соответственно, результаты ис-

следований на Белом море ста-

новятся все более актуальными 

для всей Российской Арктики, и 

именно для анализа климатиче-

ских изменений», – резюмирует 

Александр Цетлин. 

Интерес Дерюгина к любимому 

делу, которому он посвятил всю 

свою жизнь, восхищал совре-

менников и коллег. Как отмечает 

в своей книге Иван Федорович 

Правдин, «замечательной особен-

ностью научных работ К.М. Дерю-

гина было то, что свои выводы и 

гипотезы он никогда не считал не-

преложными, не нуждающимися 

в дальнейшей разработке и новых 

доказательствах; это привлекало 

к его работам большое количество 

исследователей. Большинство 

гипотез подтверждалось новы-

ми фактами и открытиями – так 

создавалась и быстро росла дерю-

гинская школа исследователей, 

которая и после смерти ее осно-

вателя продолжает привлекать к 

себе все новые и новые научные 

силы». 

Идеи Константина Михайло-

вича востребованы и сегодня. Он 

был убежден в целесообразности 

разносторонних комплексных ис-

следований, учитывающих гид-

робиологические, химические и 

общие физико-географические 

характеристики для определе-

ния особенностей режима того 

или иного моря. Важнейшим на-

правлением в изучении морей он 

считал переход от эпизодических 

работ к стационарному методу ис-

следования. Такая задача могла 

быть решена с помощью крупных 

комплексных экспедиций, с созда-

нием научно-исследовательских 

станций на морях и научно-иссле-

довательских институтов в разных 

точках страны. Т

Исследования, организованные «Роснефтью» и «Иннопрактикой» 
в Белом море, решают важнейшие для страны и планеты задачи сразу в трех областях: экономической, 

научной и экологической

Белое море: век спустя
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Комплекс методов разных науч-
ных дисциплин позволит получить 
всестороннее представление как о 
каждом обитателе Белого моря, так 
и об экосистеме, которую они обра-
зуют, а она, в свою очередь, влияет 
на глобальный природно-климати-
ческий баланс на всей планете 

В результате проекта «Роснефти» 
и «Иннопрактики» будет создана 
обширная база научных данных 
и отработаны алгоритмы, 
необходимые для долгосрочного 
планирования устойчивого 
развития Арктического региона 
России

«Прогресс всякой науки безграничен, и каждый ученый по мере своих сил и способностей должен содействовать 
этому прогрессу», – утверждал Константин Дерюгин, величайший российский гидролог и океанолог

Обследовать 
дно Белого моря 
ученые планируют 
при помощи 
подводных 
дронов. Кроме 
этого, будет 
проведен 
молекулярно-
генетический 
анализ 
обнаруженных 
организмов с 
использованием 
единственного 
в мире 
находящегося за 
Полярным кругом 
секвенатора

Научно-экологический проект «Роснефти» и «Иннопрактики» в Бе-
лом море – лишь часть комплексной научно-исследовательской 
программы «Роснефти» в Российской Арктике. Арктический на-
учный центр нефтяной компании реализует самую масштабную с 
советских времен программу изучения региона – за 10 лет было 
проведено более 40 комплексных экспедиций. Организованы 
беспрецедентные по географическому охвату гидрометеороло-
гические, геологические, биологические исследования, среди 
которых – развертывание широкой наблюдательной сети автома-
тических метеостанций и сейсмостанций, самое северное страти-
графическое бурение и лабораторный анализ полученного керна, 
экологический мониторинг животных-биоиндикаторов: белого 
медведя, атлантического моржа, северного оленя и белой чайки.

СПРАВКА
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«Китай готов продолжать работать с Россией для развития отношений всеобъемлющего партнерства
и стратегического взаимодействия, вступающих в новую эпоху, чтобы способствовать развитию и возрождению двух стран», – заявил в Пекине председатель КНР Си 

Цзиньпин во время встречи с главой Совета Федерации России Валентиной Матвиенко

Китай ужесточает борьбу с наркомафией
В КНР обнародован ежегодный доклад о ситуации с наркотиками

•КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ•

Работа по противодействию 

распространению наркотиков 

ведется на основе общего стра-

тегического плана, разработан-

ного Госсоветом КНР, а также 

положений ХХ съезда Компар-

тии. Продолжают действовать 

основополагающие руководя-

щие принципы борьбы с нар-

котиками «Очистка источника 

и перекрытие потока», а также 

«Движение ста дней». 

ВЛАДИМИР МОЛЧАНОВ

По всему фронту
Как известно, Китай ныне яв-

ляется страной с наибольшим 

списком наркотиков и самым 

строгим контролем в мире: 

здесь зарегистрировано 449 ви-

дов наркотиков и психотропных 

веществ, которые подлежат 

контролю. Китайское законо-

дательство предусматривает 

смертную казнь и пожизненное 

заключение для людей, уличен-

ных в распространении боль-

ших партий наркотиков.

Под воздействием мер профи-

лактики, контроля распростра-

нения наркотиков, применения 

жестких наказаний в отноше-

нии распространителей и дру-

гих факторов общая ситуация 

с наркотиками по стране улуч-

шается. Незаконный оборот 

наркотиков и другие показатели 

статистики в этой сфере снизи-

лись до минимальных значений 

10-летней давности. Масштабы 

поставок наркотиков, употреб-

ления и злоупотребления ими 

непрерывно уменьшаются.

Как сказано в официальном 

Докладе о ситуации с наркоти-

ками в КНР, всего за год было 

расследовано более 35 тысяч 

уголовных дел о наркотиках, 

арестовано 53 тысячи подо-

зреваемых, изъято 21,9 тонны 

наркотиков различных видов, 

переданы в суд дела 197 тысяч 

лиц, употребляющих наркоти-

ческие средства. Данные пока-

затели снизились по сравнению 

с 2021 годом на 28,6%, 24,3%, 

18,7% и 39,7% соответственно. 

И это на фоне роста употребле-

ния и распространения нарко-

тиков в мире.

Меньше, но употребляют
Тем не менее, как отмечается 

в Докладе, проблема искоре-

нения наркотиков далека от 

полного разрешения. По мере 

снятия ограничений контроля 

коронавируса COVID-19 ситу-

ация с наркотиками в Китае 

обост рилась.

По сос т оя н и ю на конец 

2022 года число людей, употре-

бляющих наркотики, состави-

ло 1 млн 124 тысячи человек, 

то есть 0,08% всего населения 

страны. Это на 24,3% меньше, 

чем год назад. Общее число бро-

сивших употреблять наркотики 

и не вернувшихся к их употре-

блению составило 3 млн 790 ты-

сяч человек, увеличившись на 

11,4%. Число обнаруженных 

лиц, начавших употреблять 

наркотики, за год составило 

71 тысячу человек, снизившись 

на 41,7%. Последние пять лет 

число наркоманов непрерывно 

снижается, число бросивших и 

не вернувшихся к употребле-

нию наркотиков за последние 

10 лет последовательно растет.

Среди поставленных на учет 

наркоманов число злоупотреб-

ляющих героином составляет 

416 тысяч человек, кристалла-

ми метамфетамина – 588 тысяч 

человек, кетамином – 32 тысячи 

человек. Эти показатели сни-

зились по сравнению с анало-

гичным периодом на 25,2%, 

25,8% и 14,7% соответственно. 

В Китае разработана и успешно 

действует система контроля со-

держания наркотиков в город-

ских сточных водах, которая 

позволяет контролировать упо-

требление наркотиков в отдель-

ных местностях и городах. Так 

вот, по данным этой системы, 

объемы потребления героина, 

кристаллов метамфетамина, 

кетамина и других видов нар-

котиков, которые часто встреча-

ются, повсеместно значительно 

снижаются.

Как с ледует из Док ла да, 

в результате специальных мер 

государства, в том числе огра-

ничений, которые приводят 

к удорожанию наркотиков, по-

вышению их цен в розничных 

поставках и трудностям при 

сбыте, поставки наркотиков 

существенно снизились.

Однако органы контроля за 

наркотиками фиксируют рас-

ширение ассортимента нарко-

содержащих препаратов и раз-

работку новых разновидностей 

наркотиков, не подпадающих 

под законодательные ограни-

чения. Некоторые наркоманы 

с целью подавления зависимос-

ти от наркотиков переключа-

ются на поиски других лекар-

ственных препаратов, новых 

психоактивных веществ, а так-

же веществ, не включенных в 

запрещенные списки, заменяя 

привычные наркотики, или на 

пересекающиеся непривычные 

наркотики для удовлетворения 

зависимости. Увеличилось ко-

личество пойманных за год 

людей, употребляющих тра-

мадол, дихлорсипан, содержа-

щие наркотики лекарственные 

препараты, фтораминкетон и 

синтетические каннабиноиды, 

содержащие новые психоактив-

ные вещества.

Это нередко приводит к пси-

хиатрическим расстройствам, 

галлюцинациям, раздражи-

тельности, что вызывает риск 

происшествий, аварий и не-

счастных случаев. Правонару-

шители используют снотворные 

и психотропные препараты для 

изготовления «воды для изна-

силования», «воды для послу-

шания» с целью изнасилования, 

совершения развратных и дру-

гих преступных действий. Во 

многих местах еще бывают слу-

чаи, когда группы подростков 

злоупотребляют «веселящим 

газом», этомидатом и другими 

веществами, не внесенными в 

списки наркотических и запре-

щенных, нанося серьезный вред 

физическому и психическому 

здоровью.

Откуда зелье?
Главным источником поступ-

ления наркотиков в Китай явля-

ются зарубежные страны. Доля 

внутреннего рынка подпольно-

го изготовления наркотиков 

минимальна. Всего за год кон-

фисковано героина, кристаллов 

метамфетамина, кетамина и 

других видов наркотиков в ко-

личестве 11,7 тонны. Этот пока-

затель снизился по сравнению с 

аналогичным периодом на 32%. 

Из этого объема 10,9 тонны за-

везено из-за рубежа, осталь-

ное – 0,8 тонны – произведено 

внутри страны. То есть 92,3% 

ввозится из-за пределов КНР и 

всего лишь 6,7% производится 

в Китае.

Основными поставщика-

ми наркотиков в Китай по-

прежнему остаются страны так 

называемого Золотого треуголь-

ника, то есть Таиланд, Мьянма 

и Лаос и особенно горные районы 

в месте схождения границ этих 

государств. За год на путях из 

этого региона было конфиско-

вано 1,3 тонны героина. Этот 

объем снизился по сравнению 

с аналогичным периодом про-

шлого года на 27,6%. Кристаллов 

метамфетамина было конфиско-

вано 9,1 тонны – на 39,3% меньше 

по сравнению с аналогичным пе-

риодом, в том числе из стран «Зо-

лотого тре угольника» – 8,4 тон-

ны, 92,1% от общего количества 

конфис кованных наркотиков.

Довольно много завезено 

из-за рубежа кетамина и кока-

ина. За год было конфисковано 

1,3 тонны кетамина – на 185% 

больше по сравнению с анало-

гичным периодом. В основном 

этот наркотик изготовляется в 

Камбодже и Таиланде, проходя 

для перегрузки вдоль юго-вос-

точного побережья в Гонконг. 

Кокаина было изъято за год 

176,6 килограмма – на 74,4% 

меньше по сравнению с ана-

логичным периодом. Этот нар-

котик был завезен в Китай по 

морю контрабандным путем 

через прибрежные районы в ос-

новном из южноамериканской 

зоны.

Импорт марихуаны в ос-

новном осу ществляетс я из 

регионов Северной Америки. 

В течение года было изъято 

200,6 килограмма зарубежной 

марихуаны, что на 35,1% мень-

ше по сравнению с прошлым 

годом, в основном из регионов 

Северной Америки. Этот нар-

котик доставляется большей 

частью в международных поч-

товых посылках.

Внутри Китая производство 

наркотиков продолжает сокра-

щаться. Это происходит благо-

даря постоянному продвиже-

нию специальной кампании 

по ликвидации наркотиков и 

устранению серьезных проблем 

с наркотиками в главных райо-

нах, а также в результате совер-

шенствования модели борьбы 

со всей наркотической цепоч-

кой. Всего в течение года было 

изъято 656 килограммов нарко-

тиков, произведенных внутри 

страны, что на 12,4% меньше по 

сравнению с прошлым годом. 

Деятельность по производству 

наркотиков в некоторых про-

винциях сведена к нулю.

Как это делается
Сокращение производства 

наркотиков происходит в ре-

зультате постоянных огра-

ничительных мер, надзора за 

химическими веществами-пре-

курсорами, а также усиления 

работы по выявлению и бло-

кировке потерь при легальном 

производстве. Всего по стране 

было расследовано 287 уголов-

ных дел, связанных с произ-

водством наркотиков, что на 

24,8% больше, чем в прошлом 

году, было изъято 660,2 тонны 

различных материалов для про-

изводства наркотиков, что на 

48,5% меньше, чем в прошлом 

году. В целях ухода от правово-

го надзора правонарушители 

продолжают разрабатывать и 

совершенствовать процессы 

производства наркотиков, изыс-

кивая для производства нарко-

тиков новые типы химикатов, 

не включенные в запрещающие 

списки.

Борьба с наркотиками ве-

дется также и посредством 

пресечения их трафика. Было 

расследовано 27 тысяч дел о 

контрабанде, торговле и пере-

возке наркотиков, арестована 

41 тысяча лиц, подозреваемых 

в совершении преступлений, и 

конфисковано 10 тонн наркоти-

ков, что на 29,9%, 31,7% и 29,3% 

меньше, чем в прошлом году со-

ответственно. Под влиянием 

множества ограничений, таких 

как профилактика и контроль 

распространения наркотиков, 

приграничные лок дауны, а 

также благодаря специальным 

действиям государственных ор-

ганов по борьбе с наркотиками 

по «очистке источника и пере-

крытию потока» контрабанда и 

незаконный оборот наркотиков 

значительно сократились. Тор-

говцы наркотиками постоянно 

меняют каналы транспортиров-

ки наркотиков, методы сокры-

тия наркотиков и способы их 

продажи и в основном исполь-

зуют модели торговли наркоти-

ками, которые имеют низкий 

риск быть обнаруженными.

Каналы наркотрафика в Ки-

тай в основном сухопутные. 

В общей сложности было рас-

следовано 20 тысяч дел о про-

даже наркотиков по сухопут-

ным каналам и изъято 7 тонн 

наркотиков, что на 28,1% и 

49,3% меньше, чем в прошлом 

году, и что составляет 74,1% и 

68,6% от общего количества 

соответственно. Также было 

раскрыто 2103 дела о продаже 

наркотиков по почте и изъято 

1,5 тонны наркотиков, что на 

43,8% и 57,1% меньше, чем в 

прошлом году, и что составляет 

7,8% и 14,3% от общего количе-

ства соответственно. Проблема 

морской контрабанды нарко-

тиков стоит также очень остро. 

На этом канале всего было изъ-

ято 1,1 тонны наркотиков, что 

составляет 0,8%.

Межрегиональная деятель-

ность по торговле наркотиками 

сократилась. Профилактика и 

контроль эпидемии корона-

вируса привели к новым огра-

ничениям на трансграничную 

и межрегиональную деятель-

ность, деятельность по торговле 

наркотиками иностранцами в 

Китае и торговле наркотиками 

между провинциями также со-

кратилась. Всего в течение года 

был арестован 141 иностранный 

гражданин, подозреваемый в 

торговле наркотиками, что на 

47% меньше, чем в прошлом 

году; раскрыто 4543 дела о тор-

говле наркотиками между про-

винциями, что на 34,7% меньше, 

чем в прошлом году; арестовано 

6626 лиц, продающих нарко-

тики за границу, что на 30,7% 

меньше, чем в прошлом году.

В последние годы остро вы-

деляется модель бесконтактной 

торговли наркотиками. В тече-

ние года всего было раскрыто 

2761 дело о торговле наркоти-

ками через интернет и изъято 

1,2 тонны наркотиков, что на 

119% больше, чем в прошлом 

году. В условиях профилакти-

ки и контроля эпидемии пре-

ступники все чаще связываются 

друг с другом через интернет, 

используют общедоступные 

сетевые платформы для рас-

пространения информации 

о наркотиках, эксклюзивные 

социальные приложения для 

общения в группах, в общении 

прибегают к тайному языку и 

кодовым словам, история чатов 

исчезает после прочтения со-

общений, для онлайн-оплаты 

используются виртуальные 

деньги и игровые валюты. До-

ставка же осуществляется с 

помощью найма специальных 

организаций по транспортиров-

ке, грузовиков логистических 

либо почтовыми посылками, 

внутригородской курьерской 

доставкой, закладками и други-

ми способами, когда обе сторо-

ны сделки не видят друг друга.

Что почем?
Ограничительные меры по 

борьбе с наркотиками приво-

дят к их удорожанию. Цены на 

наркотики продолжают расти. 

Из-за значительного сокраще-

ния поставок и в определенной 

степени блокирования торгов-

ли и каналов незаконного обо-

рота наркотиков средняя роз-

ничная цена по стране на три 

вида распространенных нарко-

тиков с большим количеством 

злоупотребляющих людей су-

щественно выросла по срав-

нению с предыдущим годом. 

Стоимость героина составля-

ет 1261,1 юаня за 1 грамм, что 

на 31,6% выше, чем в прошлом 

году, стоимость кристаллов 

мет амфетамина – 1207 юаней 

за 1 грамм, что на 37% выше, 

чем в прошлом году, стоимость 

кетамина составляет 794 юаня 

за 1 грамм, что на 67,7% выше, 

чем в прошлом году.

Как сказано в Докладе, «в 

2023 году органы по борьбе 

с наркотиками Китая будут 

продолжать добросовестно 

выполнять свои обязанности, 

всесторонне координировать 

развитие двух основных вопро-

сов безопасности и ситуации 

внутри страны и за рубежом, на 

полях битвы онлайн и офлайн 

всегда проявлять инициативу 

и делать первый ход, неуклонно 

прикладывать общие усилия и 

твердо придерживаться систе-

матического управления, точно 

улавливать новые изменения и 

особенности ситуации с нарко-

тиками».

За распространение наркотиков в Китае ждет суровое наказание.

Китайское 
законодательство 
предусматривает 
смертную казнь 
и пожизненное 
заключение за 
распространение 
больших партий 
наркотиков
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Вот и завершается полутораме-

сячное стояние иконы Рублева 

«Троица» в храме Христа Спасителя. 

Увезена она туда была на две не-

дели по договору с Третьяковской 

галереей, до того категорически 

возражавшей против перемещения 

экспоната куда бы то ни было из-за 

проблем с сохранностью шедевра. 

Однако приказы Минкультуры надо 

выполнять, и галерея подчинилась. 

Скандал замяли, пребывание ико-

ны в соборе продлили на месяц по 

просьбе патриархии – до дня памя-

ти Сергия Радонежского 18 июля. 

А в минувшую среду, 12 июля, патри-

арх Кирилл и министр культуры Оль-

га Любимова в Александро-Невской 

лавре подписали договор о переда-

че «Троицы» в безвозмездное поль-

зование Троице-Сергиевой лавре.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

С
ейчас понятно одно: если бы не 

Третьяковка, хранившая бесцен-

ный памятник с 1929 года и фак-

тически спасшая его для истории, 

если бы не усилия нескольких 

поколений сотрудников Государствен-

ной галереи, то, вероятно, мы знали бы 

«Троицу» лишь по репродукциям. Как же 

вышло, что главный музей отечествен-

ного искусства лишился национального 

шедевра номер один? 

Кажется, виновата повышенная доб-

росовестность музейщиков. Ведь для 

них помимо всей символичности «Тро-

ица» – это хрупкий материальный объ-

ект, требующий титанических усилий 

для его сохранения. Третьяковка много 

лет сопротивлялась передаче иконы 

церкви «на праздники»: состояние ее 

настолько проблемное, что только в 

музее могут обеспечить надлежащие 

условия.

И это правда: большая и тяжелая, бо-

лее 140 см высотой и весом 27 кг, икона 

настолько уязвима, что даже внутри 

музея ее переносили на руках – боя-

лись вибрации. Ведь в основе иконы – 

три плохо скрепленные доски. На них 

600 лет назад наклеили паволоку (осо-

бую ткань), нанесли левкас (грунт) и по-

верх него – изображение темперными 

красками. Доски липы от старости и 

высыхания давно стали расходиться, 

отчего на иконе появились трещины. 

Самая заметная проходит сквозь лик и 

фигуру правого ангела. Неосторожное 

движение, резкая смена климата – и 

икона может развалиться, что приведет 

к осыпанию красочного слоя и гибели 

памятника. 

Именно эти опасения легли в основу 

заключения о невозможности выдачи 

«Троицы» из музея, которое 15 мая дал 

расширенный Реставрационный совет. 

Поводом для собрания десятков специ-

алистов из различных музеев и центров 

реставрации стал запрос Министерства 

культуры, получившего заявку от РПЦ 

на временную передачу «Троицы» в 

храм. Эксперты сошлись во мнении, что 

икона может не пережить перевозки и 

изменения условий хранения, тем более 

пребывания в многолюдном действу-

ющем храме (а это свечи, сквозняки, 

скачки температуры и влажности). Ги-

гантская сумма страховки тут ничего 

не гарантирует: никакие деньги не по-

могут возродить памятник в случае его 

разрушения.

Однако не прошло и часа, как ответом 

на то решение экспертов стало сообще-

ние РПЦ о том, что президент РФ вернул 

ей эту икону! Правда, по закону глава 

государства не может изъять предмет 

из Музейного фонда и передать кому-

либо. Но на что у нас Минкультуры и 

генералы от нее же, культуры? Они ста-

ли успокаивать публику разговорами о 

восторжествовавшей справедливости, 

о корректных схемах передачи вещи...

Скандал не утих и после запрета со-

трудникам ГТГ высказываться о про-

блеме. Сограждан охватили споры, где 

должны находиться старинные ико-

ны – в храме или музее. Кто-то сказал: 

хорошо, что «Троица» не будет больше 

томиться в «музейной тюрьме». Другие 

бьют тревогу: что будет с рублевским 

шедевром? И вообще, зачем понадоби-

лось вносить еще и этот раздор в и без 

того раздираемое противоречиями 

общество? 

В прошлом году икона ездила в Сер-

гиев Посад. Иерархи добивались этого 

много лет, но лишь в 2022-м добились 

участия иконы в торжествах на терри-

тории монастыря, в котором она про-

вела около пяти веков. Не беда, что там 

никто ее толком не видел, поскольку 

оригинальная живопись была скрыта 

многими слоями поновлений и лишь в 

1918 году раскрыта светскими рестав-

раторами. 

Вряд ли кто кроме президента РФ от-

важился бы на такой шаг: забрать ше-

девр у музея национального искусства. 

Но что поделаешь, если надо? Все долж-

ны трудиться, и иконы тоже! Патриарх 

Кирилл вслед за покойным Алексием II 

давно просил передать эту икону РПЦ. 

Ведь молится же папа римский на фоне 

фресок Рафаэля и Микеланджело, а наши 

иерархи чем хуже?

Впрочем, это лишь эпизод в длящейся 

уже более полутысячелетия истории 

«Троицы». Многое она пережила: по-

крывалась инеем от промерзшей стены 

храма в Сергиевой лавре, рисковала за-

гореться от полыхания свечей, терпела 

прикосновение чужих рук, переписы-

вавших лики рублевских ангелов. Но-

сила тяжелые ризы из серебра и золота, 

цаты (фигурные полумесяцы) с драго-

ценными камнями – царские подарки, 

почти полностью скрывавшие изобра-

жение. Терпела, пока реставраторы уже 

в ХХ веке счищали броню старой олифы 

и пяти поновлений, чтобы добраться до 

подлинных рублевских красок. Сносила 

восторги, когда мир ахнул от их сияния. 

И тихонько стонала, ощущая, как рас-

ходятся доски основы, как тянут они за 

собой левкас, как понемногу осыпается 

краска...

Прошлогодняя поездка в Лавру стала 

для «Троицы» серьезным испытанием. 

После нее реставраторы ГТГ обнару-

жили на иконе более 60 повреждений 

грунта и живописи, но сумели найти 

уникальную технику восстановления. 

Правда, шедевру предписали полный 

покой, о котором, похоже, теперь мож-

но лишь мечтать. Хотя не одна лишь 

Третьяковка била тревогу. В конце 

мая комиссия по культуре древней и 

средневековой Руси Научного совета 

Российской академии наук «История 

мировой культуры» обратилась к ми-

нистру культуры с просьбой не допус-

тить разрушения «Троицы» Рублева. 

Перевозку из ГТГ ученые сочли «серь-

езнейшей опасностью», угрожающей 

«разрушением великого произведения 

искусства и национальной святыни». 

Помимо упомянутой вибрации риск 

связан и с невозможностью быстро со-

здать климатическую витрину-капсулу, 

способную обеспечить стабильное со-

стояние иконы в действующем храме.

Но, судя по всему, в кабинетах, где при-

нимаются решения, призывы ученых не 

сочли заслуживающими внимания. Еще 

один сакраментальный вопрос: почему 

икона, вопреки условиям договора, не 

вернется в ГТГ, где ее знают буквально 

до микрона, а поедет «на лечение» во Все-

российский художественный научно-ре-

ставрационный центр имени академика 

И.Э. Грабаря? Ответить на него совсем 

просто. Во-первых, Третьяковку, посмев-

шую оспорить высшую волю, следует на-

казать. А во-вторых, нельзя допустить ее 

специалистов, располагающих современ-

нейшим оборудованием, к исследованию 

памятника после «гастролей». Вдруг они 

там еще новые повреждения обнаружат? 

Не смущает вершителей судеб и то, что 

«Грабари» не располагают нужными в по-

добном случае помещениями и должной 

системой безопасности. 

Мало кого волнует, что длительное 

пребывание «Троицы» в храмах Москвы и 

Лавры не облегчит, а серьезно затруднит 

доступ к ней зрителей. Ведь икона риску-

ет превратиться в хронически больной 

памятник, который нельзя будет увидеть 

ни в храме, ни в музее, а только в руках 

у реставраторов. И еще одно. Изъятие 

знаковой иконы из музейного собрания 

открывает шлюзы для передачи церкви 

всего, что та пожелает, а любой музей 

рискует утратить ключевые экспонаты. Т

Рублевский шедевр не вернется в Третьяковку

Власть «Троицу» любит?

В июне 1980-го фотограф Владимир Кравец «поймал» Высоцкого, 

когда тот направлялся из гримерки на очередной концерт.

Более 140 см
высотой и весом 27 кг, икона 
настолько уязвима, что даже внутри 
музея ее переносили на руках – 
боялись вибрации

Библиотека имени Высоцкого
•ФОТО С ИСТОРИЕЙ•

В Калининграде открыли 

б иблиотеку, названную 

в честь Высоцкого. В церемо-

нии принял участие его сын 

Никита Владимирович. Тихий 

зеленый уголок, где в бывшей 

кенигсбергской кирхе помимо 

библиотеки располагается 

база Калининградского сим-

фонического оркестра.

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ
КАЛИНИНГРАД

Между прочим, две последние 

книги в личной библиотеке Вла-

димира Семеновича – как раз из 

Калининграда. Под предпослед-

ним, 425-м номером там значится 

«Капитанская дочка» Пушкина, 

а №426 – томик стихотворений 

все того же Александра Сергееви-

ча. Подарили ему эти книги кали-

нинградские ребята, выпускники 

1980 года 49-й школы.

Произошло это в июне 1980-го 

во время гастролей Высоцкого 

в Калининграде, ставших послед-

ними в его жизни. Говоря о том 

концертном туре, обычно вспо-

минают инцидент, который тог-

да случился. В ту пору Высоцкий 

подрядился ежедневно давать по 

четыре концерта. Двадцать вы-

ступлений за пять дней – явный 

перебор. Но в программу вклю-

чили еще два дополнительных 

концерта. И именно на 21-м вы-

ступлении у него стал пропадать 

голос. А на последнем петь он уже 

совсем не мог. О чем честно ска-

зал публике, предложив ей вме-

сто песен рассказ о своей работе 

в театре и кино, о том, как пишет 

песни, об интересных людях, 

которых ему повезло встретить. 

«Согласны?» В ответ: «Конечно!», 

аплодисменты.

И вот очередная записка из 

зала. Обычно Высоцкий сразу 

зачитывал то, что ему писали. 

А тут растерянно замолчал.

– Читать? – наконец спросил 

он у публики.

– Читать, читать! – послыша-

лось в ответ.

– «Хватит трепаться, пой!».

В зале немая сцена. А Высоцкий 

постоял какое-то время, повер-

нулся и ушел. Вслед ему с задних 

рядов начали свистеть, раздались 

оскорбительные выкрики…

Сомнительные лавры автора 

записки потом примеряла на себя 

жена одного из калининградских 

театральных деятелей. Дама 

с удовольствием рассказывала 

в компаниях, как «поставила га-

стролера на место»… А полгода 

спустя после того злополучного 

концерта в Калининграде состо-

ялся вечер памяти Высоцкого. 

В январе 1981-го, накануне дня 

его рождения, в кинотеатре «Ок-

тябрь» были показаны фрагмен-

ты фильмов с участием актера, 

звучали песни. И об этом даже 

разрешили коротенько написать 

в газете.

Е ще чере з дес я т и ле т ие, 

в 1991-м, в городе появилась 

улица Высоцкого. С 1995 года 

на Дворце спорта «Юность», где 

шли концерты Владимира Семе-

новича, висит памятная доска. 

В 2006-м в Центральном парке 

открыли памятник Высоцкому. 

Сюда приходят немало туристов, 

а в памятные даты собираются 

поклонники поэта, чтобы вместе 

петь его песни.

А теперь вот и «именная» 

б иблиотека появилась. Будем 

считать, что город наш изви-

нился за тот давний инцидент, 

оставивший горький осадок в ду-

шах всех, кто любит творчество 

Высоцкого. Т
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Репортеры «Труда» продолжают экспедиции по местам, 
отмеченным в российской истории едва заметными вехами. 

На этот раз маршрут привел их в Шадринск – районный 
центр в Курганской области. Здесь родился Иван Иванов, он 

же Шадр, автор знаменитой скульптуры «Булыжник – орудие 
пролетариата». Но в центре города стоит другой памятник – 

гусю. Почему вдруг гусь? О, это отдельная история...

Чей гусь лучше
Икру едят большими 
ложками

Сотрудники камчатского 
аэропорта Елизово лучше 
ихтиологов знают, когда начи-
нается нерест кеты и горбуши. 
Как отметили контролеры, за 
первую декаду июля пассажи-
ры рейсов, отправляющихся 
в столицу, в качестве багажа 
задекларировали 1,5 тонны 
красной икры (10 кило делика-
теса теперь можно вывозить 
без сопроводительных доку-
ментов). С ноября прошлого го-
да, когда начали действовать 
эти правила, с полуострова на 
Большую землю отправилось 
135,5 тонны икры, причем из 
них только 8 тонн были про-
мышленного изготовления. 
Из чего можно сделать вывод, 
каких успехов Россельхознад-
зор добивается в деле борьбы 
с браконьерами.

Это кто там шипит?

На сайте «Мосприроды» 
опуб ликована карта распро-
странения змей. Оказыва-
ется, на территории столицы 
в пределах МКАД обитают 
ужи, медянки и гадюки (по-
следних можно узнать по 
зигзаго образной «татуиров-
ке» на спине, встреч с ними 
лучше избегать). Все три вида 
занесены в Красную книгу 
Москвы и чаще всего встре-
чаются в Битцевском парке, 
Царицыно и Серебряном 
Бору. При виде змеи не нужно 
пугаться и пугать пресмы-
кающееся: надо без резких 
движений отойти в сторону. 
А подверженным герпетофо-
бии гражданам специалисты 
советуют гулять по паркам 
в высокой обуви и внима-
тельно смотреть под ноги.

Как закопать миллион

В саратовском Красноармей-
ске два года назад с большой 
помпой открывали ландшафт-
ный Козий парк, представлял 
его тогдашний губернатор 
Валерий Радаев. Предложен-
ный администрацией района 
проект выиграл грант конкурса 
Минстроя РФ на создание 
комфортной городской среды 
в малых городах и историче-
ских поселениях. В пойме реки 
за 70 млн рублей создавалась 
зона с фонтанами, детскими 
площадками и теннисными 
кортами. Судя по фотографиям 
в местных пабликах, сейчас это 
место стало зоной запустения: 
дорожки заросли бурьяном, 
вокруг мусор, аттракционы 
поломаны. «Кто ответит за то, 
что в землю закопали миллио-
ны?» – задаются пользователи 
риторическим вопросом. Ко-
торый, как легко догадаться, 
остается без ответа.

Пернатые часов 
не наблюдают

«Труд» уже рассказывал о пре-
ображении одного из самых 
известных зданий Калинин-
града, доставшегося в наслед-
ство от Кенигсберга. После 
ремонта фасад старого дома 
(бывшая Дирекция имперских 
железных дорог) помолодел. 
А на вершину его вернули вос-
созданный акротерий «Движе-
ние и время». Вот только ци-

ферблат там был бутафорский. 
Но сейчас часы от мастера 
Евгения Миронова уже заняли 
свое место. Диаметр их – 
81,5 см. Герметичный корпус 
из нержавеющей стали, алю-
миниевые сбалансированные 
стрелки, защитное поликар-
бонатное стекло. С наступле-
нием сумерек в часах зажига-
ется светодиодная подсветка, 
сообщает наш корреспондент 
Владислав РЖЕВСКИЙ. А еще 
акротерий ощетинился: уста-
новленные на скульптуре 
шипы должны отвадить от нее 
птиц. Известно ведь, как они 
любят, скажем так, дополнять 
произведения искусства...

•ИЗ ЖИЗНИ 
ПАМЯТНИКОВ•

Кто забыл, граф Сергей 

Уваров – автор той самой 

триады: православие, само-

державие, народность. Сим-

волично, не правда ли, что он 

теперь займет место «Крыла-

того гения»? Не то чтобы так 

уж жаль изваяние образца 

2007 года с факелом знаний 

и лавровым венком, который 

с годами куда-то исчез. Но, 

помнится, на его открытии 

тогдашний губернатор Вален-

тина Матвиенко говорила: 

«Это памятник свободному 

полету человеческой мысли – 

мысли ученого. Крылатый 

гений – покровитель смелых, 

выдающихся, передовых и 

неординарных личностей, 

какими являются выпускни-

ки старейшего вуза страны». 

И вот на тебе, свободный по-

лет мысли неординарных лич-

ностей оказался не нужен.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Н
а место «Гения» водрузят 

памятник «министру за-

темнения», каким про-

с лы л в века х Уваров, 

злейший враг Пушкина. 

«Уваров был человек, бесспор-

но, с блестящими дарованиями, 

но в этом человеке способности 

сердечные нисколько не соот-

ветствовали умственным. Ува-

ров не имел в себе ничего чисто 

аристократического; напротив, 

это был слуга, получивший по-

рядочные манеры в доме поря-

дочного барина (Александра I), 

но оставшийся в сердце своем 

слугою; он не щадил никаких 

средств, чтобы угодить бари-

ну (Николаю I); он внушал ему 

мысль, что он, Николай, творец 

какого-то нового образования, 

основанного на новых началах: 

православие, самодержавие, на-

родность; православие – будучи 

безбожником, самодержавие – 

будучи либералом, народность – 

не прочитав в свою жизнь ни 

одной русской книги. Не было 

ни одной низости, которой он не 

был в состоянии сделать». 

Такую емкую характеристи-

ку Уварову дал его современник 

историк С.М. Соловьев.

«Уваров был беден и незнатен. 

Однако он сумел втереться в дом 

министра просвещения Разумов-

ского и, разыграв сентименталь-

ный роман, жениться на его доче-

ри, некрасивой, но очень богатой, 

которая была старше жениха и 

уже потеряла надежду на брак. 

Благодаря женитьбе Уваров быс-

тро пошел в гору: 32 лет от роду 

и будучи лишь одаренным диле-

тантом, он сделался президентом 

Академии наук. Молчалинские 

черты его характера уже в эту 

пору коробили», – рассказывал 

Юрий Лотман.

Пушкин в 1835 году написал в 

дневнике: «В публике очень бра-

нят моего Пугачева, а что хуже – 

не покупают. Уваров большой 

подлец. Он кричит о моей книге 

как о возмутительном сочине-

нии… Он не соглашается, чтоб я 

печатал свои сочинения с одного 

согласия государя. Царь любит, 

да псарь не любит». 

Тогда же громко прозвучало 

его стихотворение «На выздо-

ровление Лукулла», в котором 

Пушкин высмеял высокопо-

ставленного чиновника. Уваров 

пытался прибрать к рукам иму-

щество больного родственника 

жены, не дожидаясь его смерти, 

а тот неожиданно выздоровел. 

«Теперь мне честность – трын-

трава! / Жену обсчитывать не 

буду, / И воровать уже забуду / 

Казенные дрова». Все узнали в 

негодяе, воровавшем казенные 

дрова, министра Уварова. Пуш-

кину пришлось объясняться 

на этот счет с Бенкендорфом. 

В глазах общества Уваров был 

опозорен. Он платил Пушки-

ну безграничной ненавистью, 

сплетнями, интригами, его имя 

было в числе предполагаемых 

авторов пасквиля, послуживше-

го детонатором к трагической 

дуэли Пушкина с Дантесом. 

А СПбГУ ему памятник ставит! 

Да, кстати, не будет ли сей памят-

ник пропагандировать содомский 

грех? Беспокоюсь о нравствен-

ности студентов. Плотская связь 

Уварова с чиновником министер-

ства Михаилом Дондуковым-Кор-

саковым «отлита» в пушкинской 

эпиграмме про «князя Дундука», 

получившего высокий пост в Ака-

демии наук: «В Академии наук / 

Заседает князь Дундук. / Гово-

рят, не подобает / Дундуку такая 

честь; / Почему ж он заседает? / 

Потому что ж… есть». 

Тут ведь какая дилемма: если 

Уварову памятники ставить, то 

Пушкина надо упразднять. Им 

рядом не ужиться. Исключать 

поэта из школьной программы, 

не говоря уже о вузовской. Впро-

чем, особенно стараться не стоит. 

Дело к тому идет само собой. На 

минувшей неделе отказы о зачис-

лении в общеобразовательные 

школы в Петербурге получили 

многие родители первоклассни-

ков. Их детям не хватило мест в 

школах рядом с домом. 

Из года в год одна и та же кар-

тина: очереди родителей вы-

страиваются в разных районах 

Петербурга. Они пытаются подать 

заявления на прием в первые клас-

сы. Но мест в школах не хватает, и 

после отказов мамам-папам при-

ходится дни и даже ночи простаи-

вать в очередях, чтобы попасть в 

так называемые конфликтные ко-

миссии, где детей распределяют 

туда, где еще остались свободные 

места. Нередко первоклассники 

не могут пойти в школу ни в своем 

дворе, ни в соседнем, ни через до-

рогу: школы есть, а попасть туда 

невозможно даже по прописке. 

И родителям приходится возить 

детей в другие районы – увеличи-

вая трафик, мучаясь в пробках… 

Такая же история с детсада-

ми. Шквал возмущения вызвал 

ответ губернатора Беглова на 

вопрос президента Путина, ре-

шена ли в Петербурге проблема 

с детскими учреждениями: да, 

решена. В Приморском райо-

не, где эта проблема особенно 

остра, родителям первоклашек, 

всю ночь дежурившим у дверей 

конфликтной комиссии, вынесли 

стулья и воду, предоставили воз-

можность сходить в туалет, даже 

булочная специально открылась в 

семь утра. Спрашивается, почему 

только после мытарств организо-

вали подачу заявлений онлайн? 

Отказы принять детей роди-

тели получают не только в ново-

стройках, но и в давно обжитых 

районах. Дошло до того, что в 

некоторых школах открываются 

коммерческие курсы подготовки 

поступления в первый класс. Те, 

кто заплатил за такие курсы, чаще 

получают места в школах. Разве 

это не коррупционные схемы?

«Я подошла к дверям комиссии 

к 9.20, увидела огромнейшую 

толпу людей у дверей здания, кто-

то стоял с 6 утра с грудничками. 

К 10 часам утра было около сотни 

родителей. И это только первый 

день и первая родительская вол-

на», – рассказывает жительница 

Калининского района. Такая 

же картина во Фрунзенском, 

Невском, Московском районах. 

Новые школы в Петербурге от-

крывают каждый год, но пробле-

му это почему-то не решает. 

«Дадут места в школе за три-

девять земель и мучайся. Мы 

многодетная семья, – рассказы-

вает жительница Приморского 

района Надежда. – Ежедневно 

возим детей в садик и в школу в 

другой район. Утром час уходит 

на развозку, потом на работу, а ве-

чером деток забираем и едем до-

мой полтора часа. На территории 

ЖК «Шуваловский» почти всем 

детям, кто прописан в этом месте, 

пришел отказ в зачислении в бли-

жайшую школу №575». Т  

P.S. А вы говорите, «Крылатый 
гений»! Нет, неслучайно его пере-
несут во двор здания Двенадцати 
коллегий. За которым большая часть 
университетской территории вплоть 
до Кадетской линии находится в 
плачевном, запущенном состоя-
нии. Почему университет довел эти 
исторические места до такой беды? 
Похоже, появление здесь памятника 
самому реакционному министру про-
свещения, воровавшему казенные 
дрова, и впрямь закономерно.

Гении, да еще крылатые, нам не нужны
Вместо монумента «Крылатый гений» у входа в Санкт-Петербургский университет решили установить 
памятник министру народного просвещения Российской империи Уварову. Знаковая замена!

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 1835 году
Пушкин написал в дневнике: «Уваров 
большой подлец». У поэта, как 
и у многих современников графа-
министра, были для того основания

Скафандр «Сокол КВ-2», в котором актриса 
Юлия Пересильд летала на МКС во время съемок фильма «Вызов», 

выставлен на продажу на сайте «Главкосмоса»

В бразильских пещерах Санта-Элина археологи
нашли каменные орудия и следы обработки костей ископаемых зверей 

возрастом свыше 25 тысяч лет

КАЛЕНДАРЬ: 14 ИЮЛЯ

1709

День победы русской армии под ко-
мандованием Петра I над шведами 
в Полтавском сражении.

1789

Взятие Бастилии восставшими пари-
жанами. Начало Великой француз-
ской революции.

1848

На Биби-Эйбатском нефтегазоконден-
сатном месторождении в Азербайджа-
не запущена первая в мире скважина 
по промышленной добыче нефти. Ее 
глубина составляла 21 метр. Ранее на 
Апшеронском полуострове черное зо-
лото добывалось в нефтяных колодцах.

1856

Родился Никола Тесла, сербско-амери-
канский изобретатель, внесший нео-
ценимый вклад в развитие электротех-
ники (генераторы, трансформаторы, 
электродвигатели) и радиотехники.

1860

Создан Государственный банк России.

1896

На Всероссийской выставке в Ниж-
нем Новгороде представлен первый 
русский автомобиль отставного лей-
тенанта Яковлева и хозяина каретных 
мастерских Фрезе.

1897

Воскресенье в Российской империи 
объявлено официальным выходным 
днем.

1903

Ввод в строй Транссибирской маги-
страли – от Москвы до Владивостока. 
Протяженность Транссиба составляет 
9288,2 км.

1917

Финляндия провозгласила свою ав-
тономию.

1925

Президиум ЦИК учредил Телеграфное 
агентство Советского Союза (ТАСС). 
После распада СССР называется 
ИТАР-ТАСС.

1933

Начало Арктической экспедиции на 
пароходе «Челюскин», возглавляемой 
Отто Шмидтом.

1939

Поселок Магадан получил статус го-
рода.

1941

Под Оршей прогремел первый залп 
реактивных минометов, получивших 
в народе название «катюша». Отдель-
ная экспериментальная батарея под 
командованием капитана Ивана 
Флерова дала залп по захваченно-
му противником железнодорожному 
узлу.

1946

Вышло в свет первое издание книги 
доктора Бенджамина Спока «Уход за 
ребенком и его воспитание». Книга 
стала пособием для нескольких по-
колений родителей, переведена на 
десятки языков, а ее тираж в США 
уступает только Библии.

1954

Принстонский университет в США 
впервые объявил о сдаче компьюте-
ров в частное пользование.

1956

Верховный Совет СССР принял закон 
о государственных пенсиях.

1960

В финале первого розыгрыша Кубка 
Европы сборная СССР на парижском 
стадионе «Парк де Пренс» обыграла 
команду Югославии со счетом 2:1.

1985

Крупнейшая в истории СССР авиака-
тастрофа, унесшая жизни 200 чело-
век. Следовавший рейсом Карши – 
Уфа – Ленинград лайнер Ту-154Б-2 
из-за ошибки экипажа на высоте 
11 600 метров потерял скорость, 
свалился в плоский штопор и раз-
бился в 30 км от узбекского города 
Учкудук.

1995

Песня «Моя Москва» принята в каче-
стве официального гимна столицы 
России.

2006

В результате операции российских 
спецслужб уничтожен Шамиль Ба-
саев, чеченский полевой командир 
и террорист. 
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